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MOMENTO EDITORIAL

El Consejo Nacional de Evaluación
de la Política de Desarrollo Social
(Coneval) ha difundido ya los
resultados oficiales sobre medición
de la pobreza para 2012. Este hecho
provocó que el actual Gobierno
Federal se haya inmediatamente
deslindado de los programas sociales
asistencialistas que la administración
calderonista llevó a cabo durante el
sexenio pasado. Luis Videgaray,
secretario de Hacienda y Crédito
Público, señaló que las transferencias
condicionadas de recursos a los
ciudadanos de los sectores más
desprotegidos, a través de programas
como Oportunidades, más que
combatir de manera efectiva la
pobreza, han sido en realidad una
herramienta de política pública de
contención de la ésta; sin embargo,
añadió que la actual administración
continuará apoyando estos
programas «en beneficio de los que
menos tienen»...

Según la medición de Coneval, el
número de habitantes en situación de
pobreza en nuestro país asciende a
53.3 millones, lo cual, sin duda,
representa un total fracaso de las
políticas de desarrollo social
aplicadas por las dos
administraciones que anteceden a la
actual, pero también por de las
anteriores a éstas, ya que el
problema viene gestándose desde
hace ya más de dos décadas, por lo
menos. Y es que el problema
entonces no radica únicamente en el
diseño y aplicación de políticas
sociales y programas asistencialistas,

sino, sobre todo, en la increíblemente
reiterada aplicación de un modelo
económico que ya ha demostrado
que, en vez de generar desarrollo y
bienestar social, despliega y estimula
desigualdad y miseria, motivando
marginación, desempleo,
delincuencia, descomposición del
tejido social, rezago educativo,
emigración, etcétera. Las acciones
inherentes a dicho modelo, por su
propia naturaleza, son incompatibles
con una sociedad como la nuestra,
que no se cuenta entre lo que se ha
dado en llamar «primer Mundo»,
como son la contención salarial, la
apertura indiscriminada de
mercados, la liberación de precios,
las concesiones ilimitadas al capital
o la privatización de la propiedad
pública; lo único que esto ha
generado, es inmovilidad social,
concentración de la riqueza en una
reducida cúpula y, por supuesto,
profundización de la inequidad
social.

Nada raro si se toma en cuenta que
en nuestro país la pobreza significa
para sectores políticos encumbrados
el pretexto ideal para conservar su
poder, en donde los programas
asistencialistas sirven para convertir
a los sectores pauperizados en
nutridos ejércitos electorales de
reserva.

Lucrar políticamente con la pobreza
ha sido una táctica utilizada por los
gobiernos de todos los ámbitos desde
hace mucho tiempo, y más
acentuadamente durante los últimos

M

Política social y manejo político

20 años, sean de la filiación que
sean.

Acabar ya con esa práctica que nos
reduce, empobrece y avergüenza, no
supone necesariamente la
cancelación de los programas
sociales; al contrario, deben elevarse
a rango de leyes y convertir los
beneficios sociales en derechos
ciudadanos, blindándolos ante la
alternancia política. Despolitizar
efectivamente los programas de
desarrollo social permitiría que éstos
se amplíen y aumenten
independientemente de los tiempos
electorales y cambios de gobierno;
esto se vería reflejado en los índices
de desarrollo humano y en la mejora
de las condiciones de vida de los
beneficiarios de estos programas, y
al cabo, en la democracia verdadera
y tan anhelada por todos los
mexicanos.
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Segunda etapa de RUTA,
Banobras/Fondin - Gobierno del
Estado de Puebla

*Impulsan Banobras y Fonadin
transporte sustentable de Puebla

*Invertirán 2 mil 338 millones de
pesos Banobras y Fonadin, Gobierno
del  Estado y sector privado para la

segunda línea del Sistema Articulado
del Transporte Público

La semana pasada estuvo  en Puebla
el director general del Banco
Nacional de Obras y Servicios
Públicos (Banobras),Alfredo Del
Mazo Maza, para firmar con el
Gobernador de Puebla, Rafael
Moreno Valle Rosas, el Convenio de
Apoyo Financiero a través del cual
se impulsará una inversión total por 
2,338 millones de pesos para
desarrollar el Corredor 2 del Sistema
Integrado de Transporte Público,
RUTA, en la capital del estado.

En efecto, se dio a conocer que el
Gobierno Federal, a través de
Banobras y el Fonadin, otorgará
apoyos por 379.7 millones de pesos
para la construcción de la segunda
etapa de la Red Urbana de
Transporte Articulado; con estos
recursos se construirán dos nuevos
corredores troncales y se
reordenarán 19 rutas auxiliares que,
en conjunto, atenderán diariamente a
273 mil pasajeros.
Con estas acciones, el sistema  RUTA
ya  forma parte de los 22 proyectos
que impulsa Banobras, a través del
Programa de Apoyo Federal al
Transporte Público.
Con la firma de este Convenio, el
Gobierno Federal, a través

REPORTAJE
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de Banobras y del Fondo Nacional
de Infraestructura (Fonadin),
aportará 379.7 millones de pesos,
recursos que representan 19% de la
inversión requerida para este
proyecto; el resto corresponde a una
participación del Gobierno Estatal
del 30%, y del sector privado, con
un 51%.

Alfredo Del Mazo Maza explicó:
«De este modo, la acción y
compromiso tripartita contribuyen
para hacer de Puebla una ciudad de
vanguardia, cuyo sistema de
transporte permitirá una
conectividad logística que disminuya
los costos, mejore la seguridad vial y
genere actividades de valor agregado
a sus ciudadanos».

Este nuevo sistema de transporte
atenderá a 273 mil usuarios al día,
que tendrán un servicio más
eficiente, de calidad, rápido,
accesible y de bajo costo.

El Corredor 2 de la RUTA consiste
en la construcción de dos corredores
troncales: El 11 Norte-Sur, de 19.7
kilómetros, con carriles confinados
que cruzarán la Ciudad de Puebla; y
la troncal 16 de Septiembre - 5 de
Mayo, de 22 kilómetros, que va de
los estadios a la Central de
Autobuses. En ambos se operarán
149 unidades de trasporte.
El sistema tendrá, además, 19 rutas
alimentadoras que contarán con 231
unidades, entre autobuses y
minibuses.

Como beneficio adicional, para la
operación de las rutas se
reorganizarán los transportistas
actuales en empresas, las que
reestructurarán las rutas actuales,
racionalizarán  la flota e invertirán
en el parque vehicular y el
equipamiento del taller mecánico.

El director general de Banobras
también señaló : «Esta segunda
etapa de la RUTA forma parte de la
puesta en marcha del Nuevo Modelo
de Movilidad Urbana, que incluye
22 proyectos, 13 ya autorizados y 9
que se encuentran en etapa de
análisis, del Programa de Apoyo
Federal al Transporte Público
(Protam) que impulsan Banobras y el
Fonadin.»

Agregó que en las últimas décadas
las principales ciudades del país han
crecido a ritmos acelerados, de tal
forma que la expansión urbana ha
sido 3 veces más que el aumento de
su población, lo que ha provocado
una alta demanda de más y mejores
servicios.

«Uno de estos son los sistemas de
transporte, que, en su mayoría por
falta de planeación, suelen ser de
mala calidad, inseguros y con rutas
mal organizadas, provocando un uso
desmedido del automóvil particular,
lo que a su vez origina problemas de
movilidad ineficiente, daños
ambientales y, lo más importante,
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resta tiempo y calidad de vida a sus
habitantes», explicó.

Así, con una visión sustentable,
Banobras impulsa la transformación
de las ciudades para que sean más
competitivas, con un uso de suelo
diversificado, en el que hay
facilidades para el peatón y ciclistas,
se rescatan espacios públicos y se
establecen nuevos sistemas de
transporte eficientes y sustentables
que desalientan el uso excesivo del
automóvil, con lo que, en
consecuencia, se reducen las
emisiones de bióxido de carbono.

De esta manera, el Gobierno del
Estado de Puebla y Banobras se
suman al proceso de
democratización de la productividad
que ha planteado el Gobierno del
Presidente Enrique Peña Nieto,
estableciendo condiciones para
atraer nuevas inversiones, generar
más empleos, mejorar la calidad de
vida de los mexicanos y extender
estos beneficios al mayor número de
personas.

Rafael Moreno Valle  Rosas
agradeció a Enrique Peña Nieto su
apoyo

Por su parte, el Gobernador del
Estado de Puebla, Rafael Moreno
Valle Rosas, dio a conocer a los
medios de comunicación su
reconocimiento al respaldo del
Presidente Enrique Peña Nieto al
proyecto de modernización del
transporte de los poblanos.

El mandatario  manifestó que,
gracias a esta inversión federal,
estatal y del sector privado, de 2 mil
338 millones de pesos, se construirá
la segunda línea de la Red del
Sistema de Transporte Articulado
(RUTA), que comprenderá dos
derivaciones: La 11 Norte-Sur, y la
16 de Septiembre-Boulevard 5 de
Mayo.

 Se informó que el Convenio para
realizar estas obras en el
denominado Corredor 2 de la
Cuenca Norte-Sur de la Zona
Metropolitana, lo suscribieron el
director general de Banobras,
Alfredo Del Mazo Maza, y el
Gobernador Rafael Moreno Valle.

 Del Mazo destacó que con esta
nueva línea y la que ya está en
operación, Puebla tendrá la segunda
red más amplia del país, después del
Distrito Federal.

 Rafael Moreno Valle informó que
Banobras, a través del Fonadin
(Fondo Nacional de Infraestructura),
invertirá 379 millones de pesos, el
Gobierno del Estado 749 millones de
pesos, y los concesionarios mil 209
millones de pesos.

 El titular del Ejecutivo reconoció el
apoyo a este proyecto de alto
impacto, del Presidente Enrique Peña
Nieto y el secretario de Hacienda y
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Crédito Público, Luis Videgaray 
Caso.

El Gobernador  Rafael Moreno Valle
señaló: «Esta es una muestra del
compromiso del Presidente con la
transformación del país y de
colaboración institucional con los
gobernadores, quienes no estamos
permitiendo que las diferencias
partidistas sean un obstáculo para el
desarrollo que demanda el país.»

 Por su parte, Alfredo Del Mazo
Maza refirió que la modernización
del transporte público en Puebla
forma parte de los proyectos

prioritarios que impulsa el Presidente
Enrique Peña Nieto para mejorar la
conectividad en ciudades
importantes.

 Destacó la participación del sector
privado con un 51% de la inversión
que se aplicará en este Corredor 2, y
proporcionar a los usuarios un
eficiente y seguro transporte.

Moreno Valle reafirmó su
determinación de respaldar las
reformas que le darán viabilidad a
México en los rubros de educación,
salud e infraestructura, entre otros.
De igual forma, hizo un público

reconocimiento a Alfredo Del Mazo
Maza, quien desde el inicio del
proyecto y ahora ha estado pendiente
de todos los detalles y trámites para
darle continuidad a la
modernización del transporte público
en la Ciudad de Puebla. Puntualizó
que está en proceso la licitación
pública para este servicio, y se
estima poner en marcha los trabajos
en dos semanas en ceremonia a la
que asistirá el director general del
Banco Nacional de Obras y
Servicios.

 Rafael Moreno Valle dijo que la 11
Norte-Sur es, sin duda, la más
transitada en la capital, por lo que
no sólo tendrá pavimento con
concreto hidráulico, sino con una
moderna línea del sistema
articulado, que generará beneficios a
los usuarios, como un 39% en
tiempo y 19% en gasto. El
Gobernador expresó que la
cooperación del director general de
Banobras, el profesionalismo de su
personal y el trabajo de funcionarios
estatales, permitirá darle a Puebla un
cambio de relevancia para mejorar
la calidad de vida de la población.

 Del Mazo Maza indicó que Puebla
se convierte en el segundo estado con
más kilómetros de transporte
articulado, y lo coloca a la
vanguardia en materia de transporte
masivo y en movilidad.
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En este evento efectuado en Casa
Puebla, el Ejecutivo anunció que
Banobras ofrecerá un curso de
capacitación para ediles electos. Así
mismo, enviará al Congreso del
Estado un decreto para que las
nuevas autoridades municipales
puedan disponer de recursos
adelantados del ramo 33 para
emprender proyectos desde el primer
día de su gestión.

 La ruta de la 11 Norte-Sur abarcará
una extensión de 19 kilómetros, y la
16 de Septiembre-Boulevard 5 de
Mayo 22 kilómetros; tendrá 19 vías

auxiliares, por donde transitarán 231
autobuses y unidades de diversos
tipos. Se beneficiará a 273 mil
pasajeros al día.

Banobras en los estados
En su carácter de banca de
desarrollo y con el propósito de
contribuir al crecimiento sustentable
del país, Banobras apoya a los
estados de la República financiando
o refinanciando proyectos de
inversión pública o privada en
infraestructura y servicios públicos.
Así mismo, fomenta la eficiencia y

competitividad de los estados
poniendo a su disposición:
· Programas de
financiamiento que amplíen la
cobertura de los servicios públicos y
generen la infraestructura productiva
necesaria para impulsar el desarrollo
regional.

· Asistencia técnica y
financiera para la mejor utilización
de los recursos crediticios y el
desarrollo de las administraciones
locales.
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· Financiamiento para el
desarrollo de los sectores de
comunicaciones y transportes,
· Acciones conjuntas de
financiamiento y asistencia con
otras instituciones de crédito,
fondos de fomento, fideicomisos,
organizaciones auxiliares del
crédito y con los sectores social y
privado.

Banobras -FAIS

 El Programa Banobras -FAIS
permite a los municipios de una
misma entidad federativa acceder a
recursos monetarios a un costo que
no podrían obtener de forma
aislada.

El esquema de financiamiento
consiste en otorgar un crédito hasta
por el 25% de los recursos

económicos que reciba el municipio
de la Federación con motivo del
Fondo de Aportaciones para la
Infraestructura Social, a una tasa de
interés fija y un plazo hasta por tres
años
Banobras-FAIS es un esquema
financiero multianual que permite
anticipar los recursos del Fondo de
Aportaciones para la Infraestructura
Social Municipal (FAIS), hasta un
25% por cada año de gestión de los
gobiernos municipales,
preferentemente aquellos de las
entidades con mayor nivel de
marginación y con nulo o limitado
acceso al crédito bancario.

Los financiamientos que se obtengan
con el respaldo de los recursos del
FAIS, deberán destinarse para la
ejecución de proyectos en
infraestructura básica con un alto

impacto social, señalados en el
artículo 33 de la Ley de
Coordinación Fiscal; por ejemplo,
agua potable, alcantarillado,
drenaje, urbanización municipal y
electrificación, entre otros, y que se
encuentren contemplados en los
sectores de atención de Banobras.

Beneficios

1. El monto del crédito podrá
ser hasta por el 25% de los recursos
que recibe de FAIS el municipio, por
cada año de gestión.

2. La tasa de interés será fija y
se determina en función de la
calificación que obtenga la
estructura del crédito.

3. El plazo del crédito se
extenderá hasta el último mes
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efectivo en que reciba recursos del
FAIS la gestión municipal vigente.
4. La fuente de pago son los
recursos del FAIS asignados para el
municipio.

5. El municipio podrá ejercer
el crédito hasta en dos disposiciones,
en un plazo no mayor de seis meses.

6. Los pagos podrán ser
mensuales o trimestrales, y serán
programados con el mismo
calendario con que se reciben los
recursos del FAIS en cada entidad.
La amortización de los créditos se
hace a través de un Fideicomiso
Irrevocable de Administración y

REPORTAJE

Pago, al cual se canalizan los
recursos del FAIS para tal propósito.

7. La oferta considera créditos
pre-autorizados a todos los
municipios de cada entidad
federativa.

8. Anticipa beneficios al
ejecutar las obras con recursos del
crédito, generando economías al
municipio. 

9. Permite realizar obras
inmediatamente: Hay liquidez y las
obras no se encarecen, cumpliendo a
tiempo con los programas de
inversión.

10. No se tienen que esperar las
ministraciones del FAIS para llevar a

cabo las inversiones públicas
productivas.

Requisitos

· Solicitud de ingreso al
Programa.

· Autorización del Cabildo
para contratar el crédito.
· Aprobación del Congreso
local.

· Calificación de la estructura 
por parte de una empresa
calificadora autorizada por la
Comisión Nacional Bancaria y de
Valores CNBV.

· Constitución del
Fideicomiso.
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VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ
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Banobras prestará  más dinero, más
barato y más rápido, a todos los
gobiernos estatales y municipales

Alfredo Del Mazo Maza, director
general del Banco Nacional de
Obras y Servicios Públicos
(Banobras), aseguró hace unas
semanas que recibió órdenes directas
y precisas del Presidente de la
República, Enrique Peña Nieto, para
prestar más dinero, más barato y
más rápido, a todos los gobiernos
estatales y municipales del país, para
realizar buenos proyectos de
infraestructura.

 «Ése ha sido el mandato», resaltó
Del Mazo, quien destacó también
que se suma al esfuerzo de la
Conferencia Anual de Municipios
para convertirse en «el banco del
federalismo.»

 »Hace unos meses, el Presidente de
la República presentó un paquete de
13 iniciativas para agilizar el
sistema financiero mexicano. Es la
primera ocasión en muchas décadas
que se presenta una iniciativa en
circunstancias de un sistema
financiero sólido y estable, y no
como respuesta a una crisis y un
momento de rescate.

«De ahí la relevancia de esta
reforma financiera. Asumimos esta
responsabilidad y la principal
premisa que tiene esta reforma:
Prestar más, más barato -y yo
agregaría una adicional: más rápido-
a los municipios y a los proyectos de

infraestructura que requiere nuestro
país.»

El titular de Banobras precisó que se
prestará dinero para infraestructura
de gran impacto y recursos para
obra básica porque la institución se
quiere convertir en el aliado de
estados y municipios.

«Si ustedes nos lo permiten (alcaldes
y gobernadores), quisiéramos que
estemos trabajando de la mano con
ustedes, con los presidentes
municipales y con los gobernadores
para poder llevar a cabo los
proyectos de infraestructura de gran
impacto, pero también los proyectos
de infraestructura básica que
requieren».
Del Mazo Maza aseveró que se trata
de realizar obras de alcantarillado,
agua potable, drenaje,
pavimentación, escuelas, caminos y
lo que necesita cada uno de los
gobiernos locales.

Durante la pasada Conferencia
Nacional de Municipios, al lado del
Presidente Enrique Peña Nieto,
Alfredo Del Mazo recalcó la
importancia del Municipio como
motor del país en su conjunto. Dijo
que para cambiar al país se requiere
transformar los ayuntamientos, pues
municipios fuertes hacen naciones
fuertes: «El compromiso es
transformar a México desde lo
local.»

Atención a municipios pobres

Por su parte, Verónica Baranda,
directora de Planeación, Análisis y
Contraloría de Banobras, informó
que harán una campaña agresiva
para informar a los municipios que
requieran financiamiento: «¿Cuál va
a ser el cambio más importante?
Vamos a dar la política de tasas,
vamos a tener una actividad de
promoción muy agresiva para
prestar a más municipios y más
barato.

«Nos vamos a enfocar a los que hoy
no tienen acceso al crédito, los que
no son atendidos por la banca
comercial. Los que son atendidos por
la banca comercial no son nuestra
prioridad, vamos a buscar
municipios de mediana y alta
marginación.»

La funcionaria precisó que la
institución cuenta con 130 mil
millones de pesos de créditos
vigentes con estados y municipios; la
quinta parte es con municipios, y que
«no tenemos ningún municipio o
estado moroso en nuestra cartera».
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La generosa oferta del
Gobierno de Guanajuato

Como dije en mi artículo anterior,
unas 500 familias oriundas de Valle
de Santiago, Guanajuato, que
llevaban más de seis años habitando
un predio de propiedad comunal,
fueron violentamente expulsadas de
sus domicilios por órdenes expresas
del gobierno del estado, en un
intimidante operativo en que
participaron cerca de mil efectivos
policiacos fuertemente armados y
protegidos con cascos, escudos y
chalecos antibalas, a eso de las seis
de la mañana del día 16 de julio de
2013. Como resultado del feroz
asalto, fueron arrasadas todas las
viviendas de los comuneros (muchas
de las cuales eran ya construcciones
definitivas, con muros de tabicón y
techos de concreto, con las debidas
instalaciones para los servicios
básicos como agua, gas, electricidad
y drenaje, que debieron significar un
duro esfuerzo económico para sus
propietarios); fueron destruidos todos
los enseres, ropa, cobijas, muebles,
aparatos eléctricos, etc., que había
en el interior de las casas y que los
asustados y sorprendidos colonos no
pudieron poner a salvo, y se llevaron
detenidos a 17 comuneros (entre ellos
iba la dirigente Antorchista de Valle
de Santiago, Soledad Pérez Pérez,
mujer valiente y digna que no huyó
ni se escondió a la hora del asalto,
como es común en estos casos).

Desde el día de los hechos,
las familias desalojadas, que en
cuestión de una o dos horas vieron
rodar por tierra, brutalmente
machacados y demolidos, sus

esfuerzos de toda la vida, viven
hacinados en un salón de actos que
los santiaguenses solidariamente les
han facilitado, y un buen número de
ellos acampa frente al lote donde
habitaron por tantos años, en
demanda de que les sea restituida la
propiedad y levantadas nuevamente
las casas que fueron arrasadas
dejándolos en la calle y sin
alternativa alguna de vivienda. Por
su parte, el antorchismo
guanajuatense que encabeza
Gualberto Maldonado, ahora
firmemente respaldado por la
Coordinadora Regional Antorchista
(que comprende los estados de
Michoacán, Jalisco, Colima, Nayarit
y el propio Guanajuato) cuyo
dirigente es el Ing. Omar Carreón
Abud, ha comenzado a desplegar un
plan de lucha cuyas acciones y
manifestaciones irán creciendo y
variando de acuerdo con la
evolución misma del conflicto. Por lo
pronto han iniciado protestas
públicas en Valle de Santiago, han

intensificado la propaganda a escala
estatal y regional y refuerzan el
plantón de los desalojados de
acuerdo con las necesidades del
mismo.

Como primer «resultado» de
la protesta organizada de la gente,
fueron recibidos por el coordinador
de asesores del gobierno del estado,
Héctor García Cerrillo, el día 25 de
los corrientes, el líder antorchista de
Guanajuato, varios miembros de su
Comité Estatal y una representación
de la Coordinadora Regional. En
dicha entrevista no hubo sorpresas:
el funcionario se apersonó en la
audiencia, y en un tono que quería
ser de absoluta firmeza y seguridad,
se limitó a leer a los representantes
Antorchistas la orden de desalojo
dictada, así lo subrayó
enfáticamente, por el juez de la
causa. El gobierno del estado,
añadió en seguida, sólo se limitó a
«cumplir la ley», como «es su
deber», para proteger, en este caso,
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el legítimo derecho de propiedad de
los verdaderos dueños del predio.
Respecto a las familias echadas a la
calle de manera tan prepotente e
inhumana, se limitó a decir que, en
coordinación con la autoridad
municipal de Valle de Santiago, «ya
estamos tomando medidas para ver
en qué las podemos ayudar» (¿¿¡¡).
¡Así, tal como suena! Para remachar
tal postura, más tarde, el mismo
funcionario declaró a los medios que
«han» estado recibiendo a los
desalojados que se han acercado «a
la autoridad» en busca de ayuda y
que «ya estamos repartiendo algunas
despensas».

Vuelvo hoy sobre el tema
porque creo necesario precisar, lo
mejor que pueda, la verdadera
naturaleza de los hechos y el punto
de vista del antorchismo
guanajuatense y nacional sobre este
caso. En primer lugar, creo mi deber
reconocer que es totalmente cierto
que el desalojo se efectúo
obedeciendo a una orden de juez
competente, y que, por tanto, desde
este estrecho punto de vista, el
gobierno de Guanajuato actuó
apegado a derecho. Sin embargo, de
aquí no se deduce, ni mucho menos,
que el litigio se haya conducido de
manera impecable, sin sesgos ni
trampas para torcer la ley en favor
de los supuestos dueños legítimos del
predio; ni que el juez haya tomado
en cuenta y valorado correctamente
las pruebas y alegatos aportados por
la contraparte; es decir, no se deduce
que haya quedado plenamente y

legalmente demostrado el delito de
despojo de que se acusó a los
comuneros desalojados. Dicho de
otro modo: del hecho de que el
brutal desalojo esté legalmente
fundado en una orden judicial, no se
sigue necesariamente que se trate de
una medida verdaderamente justa,
apegada no sólo a la letra sino
también al espíritu de honradez,
equidad y justicia inmanente que
alienta en el fondo de toda ley que
verdaderamente lo sea.

No voy a repetir lo que ya
dije en mi artículo anterior para
sustentar la legítima propiedad de
los comuneros y, de paso, la razón
que asiste al antorchismo
guanajuatense para haberles
brindado su apoyo y solidaridad; ya
está dicho y escrito y allí queda para
quien quiera o necesite echar mano
de lo dicho por mí. Ahora quiero, en
segundo lugar, poner de relieve la
unilateralidad y la parcialidad
escandalosas con que razonan los
poderosos cuando de defender a los
suyos contra el pueblo, se trata. En
efecto, el señor Héctor García
Cerrillo creyó hacer un
razonamiento inatacable cuando,
con orden de desalojo en mano,
declamó que es obligación de la
autoridad hacer respetar la ley y
salvaguardar el derecho de
propiedad. Sin embargo, se olvidó
totalmente de que una vivienda
decorosa para cada mexicano es
también un derecho consagrado por
la ley, por la Constitución General
de la República, y, por tanto, que

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

M

hay una igual obligación de su
gobierno de respetarlo y traducirlo
en hechos contantes y sonantes.
Pregunta: y si es así ¿por qué el
gobierno de Guanajuato no se
preocupa por el derecho a la
vivienda igual que por el derecho de
propiedad? ¿Por qué, antes de
ejecutar el desalojo, no previó dónde
ubicar a los desalojados que dejaría
sin techo «en cumplimiento de la
ley»? ¿Y por qué ahora, cuando ya
está consumado el «cumplimiento»
abusivo y parcial del derecho,
tampoco ofrece una verdadera
solución al problema de fondo y, en
vez de ello, se pone a repartir
despensas que nadie ha pedido? ¿No
es esto querer comprar a los
verdaderos despojados con una
ridícula dádiva, con una paleta,
como si fueran niños de pecho? La
explicación es que, para muchos
hombres de gobierno, con las
consabidas honrosas excepciones, la
ley es siempre la ley del embudo: la
parte ancha para ellos y sus amigos
y el estrecho tubo de salida para el
pueblo pobre y desvalido. Por eso
estamos como estamos.

MOVIMIENTO CIUDADANO
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No es un lujo tener un vehículo

La cultura de un país se mide por la
protección sistematizada que las
autoridades proporcionen a sus
pobladores, Rafael Moreno Valle,
Gobernador Constitucional, del
Estado de Puebla,  al igual que en
otros países ha considerado la
importancia de esta norma y ha
ordenado a los titulares de las
diferentes dependencias de Seguridad
Pública y Transito,  a desarrollar
campañas tendientes a proteger la
vida de las personas. Está
comprobado  que los problemas de
cualquier índole que existen en el
mundo tienen que ser atendidos con
metodologías y sistemas modernos
para que sean combatidos y
terminados para bien de la
comunidad.

Desde luego debemos manifestar que
es el tránsito un problema que afecta
a toda la población, por tal motivo
se considera necesario despertar el
interés de todas las personas, para
adoptar cada quien la conducta que
conviene dentro del circulo de
relaciones sociales, tratando siempre
de mejorarlas y ofrecer condiciones
de vida cada vez menos hostiles.

Es importante hacer notar el hecho
de que mientras algunas
dependencias del gobierno se han
venido preocupando
sistemáticamente del bienestar en
todos sus manifestaciones para todas
las personas de cualquier edad y
clase social, no obstante se ha

ESCAPE

Los problemas de transito
siguen aumentando

observado que los accidentes de
tránsito, siguen aumentando en
proporciones alarmantes, pues se ha
comprobado que son hechos debido a
la irresponsabilidad de muchas
personas que hacen uso de la vía
publica por cualquier medio, así
como de la deficiente  vigilancia vial
de las respectivas autoridades

En México y en  varios países del
mundo, existe una materia cívica
educativa que se llama educación
vial, que constituye la base de todo
sistema  educacional de tránsito, ya
que un país  que carezca de personas
y métodos destinados a esos fines, no
puede contar con un sistema
regulador de tránsito. La principal
preocupación que debe de animar el
espíritu de las respectivas
autoridades, es el de proteger por
todos los medios a su alcance la vida
de las personas, como también se
requiere que hay que estar educando
en la materia vial, a todos los
individuos de todas las edades, para
convencerlos que son necesarios los
conocimientos viales  para su propia
seguridad.

La multiplicidad de los diferentes
accidentes de tránsito, que se
registran en las calles y carreteras,
demuestran  que todas las personas
deben de tener conocimientos y
actuar con juicio de responsabilidad
cuando hacen uso de la vía pública y
desechar actitudes improvisadas,
pues se debe de tener preparación, y
fiel interpretación y respeto a todos
los señalamientos viales con el fin de

protegerse de cualquier percance
vehicular.

Es muy probable que mucha gente,
nunca se haya detenido a pensar
porque se enfrenta a los problemas
de tránsito, quizá lo dan por un
hecho consumado, y se han
habituado a vivir constantemente en
peligro de los accidente viales,
olvidando que para evitar los
accidentes de tránsito, es de vital
importancia que todas las personas
sean responsables y respetuosas en
todo lo relacionado a las
disposiciones viales.

En reiteradas ocasiones hemos
señalado que todo lo que ejecuta el
ser humano debe de ser con
conocimiento y responsabilidad,
teniendo presente que el accidente no
nace se hace.

Así como también las autoridades de
tránsito, deben de actuar en todo el
perfil de su cometido con amplio
sentido de veracidad, conocimientos,
y honorabilidad, y jamás cometer
actos que estén fuera del fiel
cumplimiento de sus obligaciones,
razón por lo que los titulares de las
dependencias de tránsito deben de ser
personas ampliamente capacitadas, y
honradas en todo lo que concierne a
su trabajo,  motivo por lo cual la
postura de un titular no debe de ser
por recomendaciones o por el pago
de facturas políticas, pues solo con
servidores públicos  conocedores de
los tantos problemas viales, se
terminaran todas irregularidades
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existentes. Está comprobado que los
problemas de tránsito siguen
aumentando, teniendo consecuencias
lamentables, y las respetivas
autoridades solo se ha dedicado a
realizar operativos viales, sin que se
tengan eficientes resultados.

No es un lujo tener un vehículo.

En la actualidad conducir cualquier
tipo de vehiculo automotor, es una
actividad imprescindible, como lo
demuestra el hecho de que circulen
en la ciudad miles y miles de
diferentes tipos de vehículos, y se
espera que las diferentes fabricas
constructoras automotrices sigan
fabricando más y más vehículos
cada vez más potentes y de alta
velocidad, y sería imposible frenar
su producción, pues está comprobado
que los vehículos son medios de
progreso en todo y por todo para las
ciudades, y en forma especial para el
avance de la economía de las
personas

No se puede dejar de desconocer que
los vehículos originan el bienestar y
el progreso de las personas , así
como también causan el deterioro
del medio ambiente, el ruido, el
aumento del consumo energético, los
daños en el pavimento de las bandas
de la circulación, sin  pasar por alto
que muchos vehículos originan
muchos accidentes con consecuencias
lamentables, en reiteradas ocasiones
hemos señalado que los vehículos
por si solos nunca se lanza a una
carrera alocada peligrosa, es el

conductor el directamente
responsable de todos los accidentes
que se registran en las calles y
carreteras.

A pesar de este malestar, la
adquisición de un vehículo en una
familia no es un lujo, en la
actualidad se ha convertido en una
verdadera necesidad, debido a las
grandes distancias que existen de un
lugar a otro,  y si a esto añadimos el
pésimo e irresponsable
comportamiento en la operatividad
que ejercen los conductores del
transporte urbano de pasaje  que es
un verdadero peligro,  razón por lo
que es la adquisición de un vehículo,
con el fin de que exista una segura
transportación y se terminen los
tantos accidentes viales que a diario
se registran en la vía pública.

No se debe de dejar de desconocer
que todos los conductores deben de
conducir con responsabilidad y
obedecer los señalamientos viales,
acción que no solo debe de ser en el
perfil de los hombres, pues también
es una obligación de las mujeres
conductoras, debido a que
actualmente son muchas las damas
que conducen vehículos, cometiendo
faltas viales totalmente peligrosas,
como conducir a exceso de
velocidad, no respetar las luces de
los semáforos, y en ocasiones
conduciendo en estado alcohólico,
que son las causas de los accidentes
de tránsito.

Todo lo que hemos plasmado en esta
ocasión, son hechos que causan
muchos daños,  y son pocos los
conductores que reconocen las faltas
que cometen en la vía pública, a
sabiendas de que si son detectados
por algún agente vial, puede existir
un arreglo económico para no ser
infraccionados, hecho que es lo que
se llama corrupción provocado por
el mismo infractor.

En conclusión la conducción de
cualquier vehículo,  para que exista
seguridad, requiere de conocimiento,
responsabilidad, y respeto a todos los
señalamientos viales, de parte de los
conductores y conductoras. El buen
comportamiento equivale a la
seguridad vial.

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

M
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¿Qué es lo que nos
encontramos en la realidad al
enfrentarnos con los actuales
problemas de la seguridad pública,
y, para ser más exactos, con los
problemas viejos y nuevos a los que
se enfrentan los policías en nuestro
país, al menos?

Problemas con nuestros
elementos que todo dan y poco
piden, que mucho esperan pero que
no se animan siquiera a mencionarlo
por encontrarse con acciones de
amenazas de despido o de otras
cosas, de las cuales, la que más me
acuerdo y que más me han
comentado, es que acabarán siendo

internados en la cárcel por culparlos
de tal o cual cosa.

Estas amenazas son llevadas
a cabo por personas que colocan al
mando de instituciones policiales de
cualquier tipo, pero que nunca han
sido policías, ni siquiera conocen, o
lo que es peor, ni se imaginan el
verdadero mundo de los policías y la
seguridad, y si no pueden hacer esto,
pues menos se imaginan cómo
relacionar al trabajo policial con la
convivencia de la comunidad civil en
el diario desarrollo social.

Digamos, por ejemplo, los
problemas que se iniciaron con las

Las nuevas reformas,
y una policía sin reformar

CODIGO 3
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reformas constitucionales del 2008
en materia de seguridad y del
quehacer policial, y que por
imprudencia en algunos casos, por
irresponsabilidad en otros, y por
ignorancia en los más, no pusieron
atención  en preparar a los elementos
policiales para enfrentar en forma
real y preparada los cambios.

Prepararlos legal,
académica, social y
psicológicamente, así como desde el
punto de vista laboral, pero lejos de
esto, en lugar de esto, ponen a
mandos irresponsables que sólo
vienen a llenarse los bolsillos de
dinero, a resolver sus problemas de
ego o sus escondidos traumas con el
mando que jamás han tenido y que,
al ejercerlo de forma ignorante, sólo
dañan a cientos o miles de familias

de civiles y policías, en lugar de
preparar a los elementos a que juntos
superen las tan importantes reformas
que tanto necesita nuestro país, y
que, al desarrollarlas
adecuadamente, a todos benefician.

¿Cómo preparar a los
policías en un sistema acusatorio
adversarial que ni siquiera los
mandos conocen y menos sus
directivos?, al menos es el caso de
Puebla Capital. ¿Cómo enseñarles y
capacitarlos sin que se mueran en el
intento como recién sucedió, con
directores que no saben los riesgos
policiales ni la forma de preparar a
la gente para su trabajo, y menos
aún conocen del equipo que
utilizan?, ¿cómo enseñarles a decir
la verdad, si ellos mismos son una
mentira, que mienten en sus

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com

CODIGO 3

currícula, mienten en sus historias y
mienten en sus conocimientos?

Esto genera despidos
innecesarios, políticas de mando
equivocadas y muertes estúpidas por
actuaciones pobres y deficientes,
ejemplo de esto… lo tenemos a la
mano, mi ciudad, tu ciudad, nuestra
ciudad capital la sufre, ¿cómo
podemos exigir que los policías nos
brinden responsabilidad y seguridad,
si no hemos sido capaces de
ofrecerles la seguridad de vivir
dignamente, de desarrollarse
adecuadamente con apoyo de
nosotros los poblanos?, ¿cómo
pueden esforzarse, si todos tienen
derechos y a ellos se los niegan?, ni
siquiera pueden apoyar y desarrollar
a su familia, padres, hijos y
hermanos, ¿cómo?, si ni siquiera les
damos los tan cacaraqueados
derechos humanos.

 ¿O no?

Juzgue Usted



18
08 AGOSTO DE 2013

MOMENTO

Que tal amigos de Momento!, Como
se encuentran después de esas
merecidas vacaciones, espero que bien
y disfrutando a sus abuelitos; Los que
tienen la fortuna todavía tenerlos,
disfrútenlos y recuerden que este mes
es el del ¡ABUE!.

 Reflexión:

El amor es un riesgo que siempre hay
que tomar con la cabeza fría, y con el

corazón abierto.

Pues como ven que esta semana
iniciamos nuevamente con mi sección,
y en esta ocasión les presento a otro
joven talento egresado de las filas del
Tribunal Superior de Justicia; Que tan
acertada e innovadoramente preside el
Magistrado Presidente Roberto Flores
Toledano. Y en esta ocasión me refiero
al Abogado José Mario Méndez
Márquez, nacido en esta bella
Angelopolis donde realizó sus estudios
preescolares en el Colegio Progreso, la
primaria y secundaria en el Instituto
Alejandría, la preparatoria en la
Escuela Álvaro Obregón, de donde un
vez culminados se inscribe en la
Facultad De Derecho Y Ciencias
Sociales de la  Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla (BUAP), donde
obtiene por unanimidad de votos su
título de  ABOGADO, NOTARIO y
ACTUARIO.

Realizo los siguientes cursos  y
seminarios: Congreso sobre el Estado
de Derecho, en la Escuela Libre de
Derecho; Aplicación del nuevo código
de procedimientos civiles para el

estado de Puebla; Aplicación de la ley
de justicia para adolescentes; Taller de
nuevas reformas a la Constitución
Política de los Estados Unidos
Mexicanos; Taller de Amparo;
Aplicación de la Ley de Amparo;
Taller de controversias
Constitucionales y acciones de
inconstitucionalidad; Proceso Penal
Acusatorio y Oral en México; Taller
teórico práctico de Juicios Sumarios y
Juicios Orales Penales; Introducción a
la Justicia Alternativa; Introducción a
la oralidad en materia civil y familiar,
entre otros muchos más.

Realiza: su servicio social en el Bufete
Jurídico gratuito de la B.U.A.P.; dando
orientación legal a los desvalidos;
Cuenta con una amplia experiencia en
el poder judicial en virtud de que fue
Jefe del archivo de la Dirección Del
Registro Civil Turno Vespertino;
Escribiente adscrito a la Secretaria Par
del Juzgado Especializado en justicia
para adolescentes; Escribiente adscrito
a la Secretaria Par del Juzgado Quinto
de lo Penal; Escribiente adscrito a la
Secretaria Par del Juzgado Cuarto
Familiar; Secretario particular de la
Juez encargada del Juzgado Cuarto de
lo Familiar, Realizando Sentencias:
Auxiliar de Oficial Mayor, adscrito al
Juzgado Primero de Lo Familiar;
Secretario de Acuerdos itinerante en el
Juzgado Segundo de lo Civil del
distrito judicial en Huejotzingo;
Auxiliar de Oficial Mayor en el
Juzgado y Taquimecanógrafo de la
Secretaria de Acuerdos Par del
Juzgado Quinto Civil; Actualmente
funge como Secretario de Acuerdos

encargado de los expedientes pares del
Juzgado Tercero de lo Familiar.

Como docente fungió como
catedrático del Sistema
Semiescolarizado de la Universidad
Mesoamericana, Campus Valsequillo.
También tiene otros estudios tales
como: Curso de inglés en la escuela de
idiomas de la B.U.A.P. con dominio de
un 80%; Conocimientos Medios-Altos
a nivel usuario; De Windows; De
procesadores de texto; WordPerfect y
Microsoft Word; De hojas de cálculo,
Excel y Lotus 123; Base de datos
Access; de internet; De Outlook; De
diseños de blogs y páginas Webs.

 Para mí siempre es agradable escribir
sobre de nuestros jóvenes talentos de
los que abundan en nuestro poder
judicial, y que paso a paso se abran
camino en la difícil tarea que es la
impartición de justicia, es por ello que
les presento con enorme satisfacción al
Abogado José Mario Méndez
Márquez, actual Secretario del
Juzgado Tercero de lo Familiar; por la
interesante labor que realiza a cargo
de su secretaría.

¡Recuerde abogado que el que
persevera alcanza!
Si Dios así me lo permite, nos leemos
en la próxima.

GABRIEL MÉNDEZ LANDA

Comentarios:
lic_mendezlanda@hotmail.com

M

POR LOS TRIBUNALES

Abogado José Mario Méndez Márquez



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
19

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
19

08 AGOSTO DE 2013

MOMENTO



20
08 AGOSTO DE 2013

MOMENTO

La gestión municipal es un tema de
suma importancia para un buen
gobierno local. No es ninguna
novedad reconocer que existe una
colección de deficiencias y promesas
en este tema, aunque existen casos de
éxitos, lo general recae en un
abandono total de las políticas
públicas de gestión.

El problema se viene arrastrando
desde décadas; el inicio de este
radica desde la falta de renovación
de la misma estructura de gobierno.
Por una parte seguimos encontrando
al órgano colegiado, conocido como
el cabildo, donde se representan las
diversas fuerzas políticas del
municipio y que llegaron de acuerdo
a la decisión ciudadana, los cuales
en la realidad, siguen realizando su
trabajo en las diversas sesiones
oficiales, sin que a la fecha haya una
planeación para que sus actividades
se lleven a cabo dentro de la esfera
territorial y no solamente en espera
de que sean visitados por los
ciudadanos para plantearles
problemas y/o cumplir, si bien le va,
con su obligación de acudir, por lo
menos, a las sesiones de cabildo. Yo
no sé usted lector, pero al menos en
mi caso, administraciones pasan y
vienen, y nunca he recibido
información de las actividades de un
regidor o al menos enterado de que
alguna vez realizo alguna gira o una
reunión.

Por otra parte se encuentra la
estructura orgánica y/u operativa
que depende del Presidente
Municipal, la cual realiza las

actividades de la operación cotidiana
del otorgamiento de los servicios y
de la atención a los ciudadanos. Esta
estructura que se encuentra con
políticas públicas «cómodas» para
realizar sus actividades con el
clásico «llene el formato»,
«agendamos su visita», «mande un
oficio», etc., que genera que en
muchos casos, los ciudadanos no
acudan por miedo a los tramites a
realizar o incluso por exponerse a la
clásica mordida para agilizar el
trámite o la demanda.

Lo anterior deja un escenario nada
alentador para el ciudadano, por un
lado tiene a un gobierno
representado regidores que solo
cumplen con la función básica de
acudir al cabido, y que a su vez no
pueden intervenir en las diversas

ramas de la administración, salvo en
el tema presupuestal, pero que en
muchas ocasiones, ya vienen pre
autorizados; por otro lado se
encuentra un Presidente Municipal
que cuenta con una estructura muy
pesada y que en muchos de los casos
le sirve para cumplir compromisos
adquiridos, no importando que estén
quienes mejor desempeñen sus
funciones o respeten al personal con
experiencia.

Aunado a lo anterior, podemos
señalar otros obstáculos que se
encuentran para el logro de una
gestión municipal eficiente:

a) los gobiernos locales siguen
sufriendo de un exceso de
centralismo, tanto federal como
estatal;

Ayuntamientos:
La triste realidad de la Gestión Municipal

GLOCALIDADES
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b) los municipios tienen una
grave subordinación por parte del
gobierno del estado, bien sea por
cuestiones políticas o económicas;
c) los recursos siguen siendo
mínimos en comparación de las
grandes necesidades que tienen las
poblaciones;
d) un creciente desorden
urbano y una inexistente planeación
para el desarrollo.

El tema de la problemática de la
gestión municipal y sus retos no es
algo nuevo; existen diversas posturas
que cuentan con teorías, todas ellas
validas, de la importancia de
realizar cambios en este tema o
esperar lo peor en el desarrollo de
los gobiernos locales. Propuestas que
van desde la transparencia y la

M

GLOCALIDADES

rendición de cuentas hasta la
planeación de largo plazo del
desarrollo humano sustentable.

Entre estos retos, aplicables para
cualquier gobierno local por entrar,
podemos mencionar la importancia
de pasar de la simple administración
a la gestión a través de tener nuevas
formas de generar recursos a través
de proyectos; tener un contacto
organizado con la ciudadanía;
contar con mecanismos de verdadera
evaluación ciudadana; descentralizar
los procesos; mejorar su sistema de
transparencia y de tramites;
verdadera planeación a largo plazo;
entrar a un proceso de
modernización y sistematización, así
como el orientar la acción
administrativa hacia el logro.

«Solo quedan dos caminos: continuar
con la ineficiencia y sobre llevar el
periodo gubernamental, o
modernizar e innovar la gestión para
mejorar la eficiencia».

Comentarios y sugerencias:
inchausteguicalderon@hotmail.com

JAVIER INCHÁUSTEGUI CALDERÓN
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Supongo que la soñada paz que, se
presume existe en otra dimensión, no
permite sobresaltos. Menos a
personajes como el autor de quien
cantó a La Suave Patria, que miró,
vivió y sintió. La semana anterior,
los arroyuelos rojos formados por las
balaceras y su tableteo en la
histórica Zacatecas, tierra del
insigne poeta jerezano Ramón López
Velarde, ni le fueron ni le vinieron.
Mejor. Si no, habría dispuesto rápido
regreso a su estancia de descanso.

Las notas acerca de la quebrantada
seguridad nacional son pan de cada
día. Salvo honrosas excepciones,
todos los habitantes del país, en
algún momento, hemos sido víctimas
de la delincuencia generalizada,
nada que ver con los capos de la
droga. Ladrones presentes en todo
lugar cometen robos y asaltos de
variada índole y monto. Para el
crimen organizado, el ex preciso non
grato para Oaxaca de Juárez, dice
tener la solución, no así para la
delincuencia sin gafete.

Paréntesis hecho sin importancia,
vuelvo al tema de la paz de los que
se han ido y tienen vigencia. Del
cajón de la memoria me atrevo a
sacar viejas anécdotas de cuando
conocí la tierra de López Velarde  y
visité su museo. Omito detalles, unos
que el alemán me oculta y otros por
abreviar tiempo y espacio.

Apenas instalados en cómodo hotel
del centro de la ciudad, salimos a
conocerla. Cerca de la catedral

M

FILADELFO GAYOSSO RÍOS

llamó mi atención un burro
orgulloso de su estampa, las orejas
dirigidas al cielo, el paso marcial; el
noble animal cargaba en castañas
sobre su lomo el néctar divino de
nuestros ancestros, un exquisito
neutle casero que ofrecía modesto
empresario pulquero a turistas y no
turistas. Hallé muchas razones para
tener un recuerdo de mi visita. El
asno de gran alzada no cargaba
fusiles revolucionarios que
derrotaran al Ejército federal, sino el
clachicotón que hoy hace feliz a un
buen número de mexicanos, como
antes de la llegada de los invasores
españoles hizo a los descendientes de
Cuauhtémoc, Cachama, Moctezuma,
Netzahualcóyotl y otros dignos y
distinguidos gobernantes, guerreros y
poetas.

Rendido por Humberto el parte sobre
el negocio, guiado por mis recuerdos
me retraté junto al altivo animal,
quien después de posar, lanzó un
rebuzno a los cuatro vientos, mezcla
de su estirpe bravía y canto de amor
originales. Ningún parecido al
político que inició su carrera con un
disfraz semejante para lucirlo más
tarde como traje a la medida. Luego,
brindamos acodados en la singular
barra del negocio itinerante por
todas las riquezas legendarias, por su
habitantes, su historia, su cultura;
citaré sólo a dos hombres de gran
calado: El general Jesús González
Ortega, el gigante de la capitulación
ejemplar en Puebla que dio cátedra a
la Francia de Napoleón III el 17 de
mayo de 1863; y a Ramón López

Velarde, que nos esperaba en su
museo. Allá nos dirigimos.

Creo que mi visita debe haber
malhumorado al poeta por la
flamante ignorancia que evidenció el
encargado de mostrarnos el museo.
De entrada, al leer de La Suave
Patria: «Joven abuelo, escúchame
loarte, único héroe a la altura del
arte», en referencia a Cuauhtémoc,
el empleado remachó, con estas
enjundiosas palabras de su cosecha:
«Estaba joven, pero ya era abuelo».
No quise oír más, para no ruborizar
al vate; preferí no aprender de otro
más tonto que yo. Autodidacta de
siempre hice -o hicimos- Beatriz, su
esposo y Tita un recorrido de
provecho, silencioso y sordo.

En este instante, dados los
acontecimientos, prefiero retirarme
con el sabor de algunos versos a mi
libre arbitrio, de La Suave Patria:
«… impecable y diamantina, antes
de saber del vicio, el Niño Dios le
escrituró un establo y los veneros de
petróleo el diablo»

MISIÓN CUMPLIDA

Mejor dormido
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La televisión muestra diversos tipos
de programas. Más allá de darle
importancia al contenido que
ofrecen, lo esencial para las
televisoras son los anuncios
comerciales, gracias a éstos la
televisión es un gran negocio, así que
la publicidad llega a través de la
pantalla a los lugares más recónditos
y a todo público, anunciando en
ellos ropa, calzado, muebles,
alimentos, servicios, automóviles,
etc.

Dentro de esta gama de productos y
servicios se encuentran los
medicamentos; en la actualidad es
motivo de asombro la enorme
cantidad de espacios comerciales que
los anuncian, presentando todas las
clases que existen de ellos: pastillas,
cápsulas, inyecciones, pomadas,
cremas, shampoos, gel, etc., todos
ellos enfocados a aliviar diversidad
de padecimientos o enfermedades;
los hay para curar la gastritis, las
molestias de la gripe, los que quitan
las verrugas, los que sirven para
bajar de peso, las vitaminas para dar
energía al cuerpo, los jabones y
cremas para las várices, los que
ayudan al dolor de huesos y
músculos, los que ayudan a los
efectos de la osteoporosis, los jarabes
para la tos y flemas, los que ayudan
a evitar el reflujo, las cápsulas para
prevenir los infartos, las cremas para
las infecciones vaginales, los que
combaten la osteoartritis, los
antiinflamatorios, etc.; la lista es
interminable.

M

JUAN CAMPOS GONZÁLEZ

La publicidad de los medicamentos
debe de sujetarse a lo indicado por la
Ley General de Salud y sus
reglamentos, pero, en realidad, se
promocionan como cualquier otro
producto comercial, rebasando el
límite que la ley le marca de sólo
mostrarlos para dar a conocer su
existencia y no atribuirles virtudes,
propiedades o características no
reales o exagerar en ellas.

Si la publicidad de medicamentos
cada vez se incrementa, es una
demostración de la necesidad de  un
pueblo enfermo en busca de un
remedio para los males de la salud,
entonces con ello se comprueba que
México ocupa los primeros lugares
mundiales en personas con
problemas muy graves de salud,
como la diabetes y la hipertensión,
ocupando el primer lugar en
obesidad, la cual  es la madre de
muchas enfermedades. Esto nos
enseña que, dado los malos o nulos
servicios de salud pública con los
que cuenta la población, sumado una
fuerte crisis económica, la salida
más fácil o el último recurso que
queda, ante una enfermedad, es la
automedicación.

Desde luego, automedicarse significa
correr el riesgo de empeorar nuestra
salud, pues factores como la
sustancia activa del medicamento, la
dosis, la vía de administración y los
efectos secundarios deben de ser
contemplados por personal
profesional de la salud, como
médicos o, en algunos casos,

enfermeras, situación que nunca se
toma en cuenta cuando una persona
se autoreceta.

La próxima vez que nuestra salud se
vea afectada por algún
padecimiento, acudamos al médico y
no seamos presa fácil de la
mercadotecnia y la publicidad, cuyo
objetivo es crearnos la motivación
incesante para adquirir un
medicamento como si se tratara de
cualquier otro producto. Hagámoslo
por nuestra salud.

Publicidad que alivia
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Dificultades para encontrar los
caminos que nos conducen a la paz
interior

Es comprensible por tanto que el
hombre se pierda, se confunda, y
dentro de esa gran confusión crea
que cree pero sin realmente creer,
crea en Dios pero sin considerarle la
existencia como un Ser, crea tener
Fe, pero en realidad dibuja solo una
quimera, en resumen: crea sin creer.
Cualquier camino que no sea el de
Dios, sin duda alguna nos llevará a

la desesperación, y con ello a la
angustia y quizá hasta al pánico.
¿Cómo se puede explicar la
ansiedad, la angustia, el miedo y el
pánico?

Quizá, como resultado de la
interacción de un grupo de
fenómenos físicos que ocurren dentro
de nuestro cuerpo – que le da cabida
al alma temporalmente- y fenómenos
psicológico que coexisten en un
contexto de alta complejidad, en
donde el hombre pierde de vista su

fin ultimo para ubicarse en su
realidad inmediata.
La realidad inmediata cada día es
más compleja, más difícil de
asimilar, involucra cada vez más
paradojas, cada vez más
incoherencias, nos pierde, nos
confunde, la propia sociedad, los
medios de comunicación nos apartan
de la «Verdad» para llenarnos de
verdades a medias, para inundarnos
de paradigmas estrechos y falsos.
Caemos en el juego del momento,
juego en el que lo importante es

NUESTRO MÉXICO

En la búsqueda de la paz interior
(Segunda parte)
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nuestra voluntad, no la voluntad de
Dios, decimos que confiamos en
Dios, cuando en realidad nos
oponemos a su realidad  nos
oponemos a Su voluntad  tratando de
imponer la nuestra, ¡que soberbia y
que tontería la humana! La Divina
Providencia la conocemos en el
mejor de los casos como si fuera una
historieta, que hemos oído como se
repite, pero no la asumimos como
realidad, sino como mentiras en las
que decimos creer.

Dentro de todo este marasmo,
¿Cómo encontrar los caminos de la
paz interior? Pareciera un reto
insuperable, nos supera la realidad,
las preocupaciones de todos los días,
si no es la salud de «x», es el trabajo
de «y», y si no lo es de «z», siempre
tendremos pretextos para
preocuparnos, para angustiarnos.
Pero por si esto fuera poco, todavía
tenemos que enfrentar un miedo
mayor, que nos paraliza, que nos da
pánico: ¿Qué pasara al rato,
mañana o pasado? ¿Y… si lo que
pasa es un accidente, un asalto, una
enfermedad, un pleito, un despido,
un problema mayor? ¿Y… si lo que
pasa trastoca todos mis planes, mi
concepto de felicidad, tanto mía
como la de mis seres queridos?
¿Cómo enfrentar esos desastres?
Comente párrafos atrás, que gran
parte de nuestras preocupaciones  se
encuentran en suposiciones y no en
realidades, en especulaciones sobre
acontecimientos futuros  más que
realidades posibles. Tenemos una
tendencia casi natural a pensar que

NUESTRO MÉXICO
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las cosas van a salir mal, que voy a
sufrir con lo  que va a pasar, y
realmente sufrimos  antes de que
pase, sufrimos por la mera
posibilidad de que pase.

Nos salimos de la racionalidad por
tratar de evitar el sufrimiento, que le
asignamos a los eventos negativos
una probabilidad de ocurrencia que
sobrepasa la probabilidad natural,
exageramos la probabilidad de que
algo salga mal y nos dañe. Pero este
proceso nos ocasiona miedo a tener
que enfrentar esos acontecimientos
que todavía no suceden, pero que
nosotros ya dimos por hecho que van
a suceder o les damos mucha
probabilidad de que sucedan cuando
en realidad un análisis racional nos
llevaría a desechar tal probabilidad.

Cuando a todo ese conjunto de
acontecimientos negativos, que
consideramos posibles, damos por
hecho que acontecerán, como si
realmente fueran a suceder, pero no
queremos que sucedan por que nos
ocasionarían según nosotros un mal,
nos entra pánico, pánico que nos
inmoviliza, nos sentimos invadidos
por un sentimiento que rebasa
nuestra capacidad de racionalizar
dichas probabilidades.

Si ocurre o no el supuesto mal, ya no
es relevante, lo importante es que
siempre tendremos un mal que
queremos evitar y que llenara
nuestros pensamientos con angustia.
Como la vida tiene tantas aristas,
siempre tendremos un tema que nos

mantenga la mente envenenada,
siempre encontraremos motivo para
deprimirnos, para angustiarnos o
para sufrir e incluso para sentir
pánico.

Tenemos miedo de sentir paz, como
si fuera una obligación sentirnos
preocupados por algo o alguien para
justificarnos ante la sociedad, ante
nuestras familias.

Pareciera que los caminos para
encontrar la paz interior se cierran,
están afuera de nuestro alcance,
terminamos erróneamente por
convencernos que el estado natural
del hombre es el stress, la angustia,
la desesperación y el pánico.
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Elena Garro, la gran escritora
poblana, tiene hoy en la presencia
de sus letras el cincuentenario de una
obra espléndida: Los Recuerdos del
Porvenir», vigente y actual, que
tiene a Ixtepec como símbolo
nacional con la carga problemática
que sigue existiendo en lo político,
en lo social, en la marginación de
los pueblos indígenas, la desgracia
en su apenas…

Elena Garro hace su propia lectura
de la Revolución Mexicana y de la
llamada Cristiada, despojándolas de
los mitos que han cubierto muchas
verdades. Mortiz la editó en
noviembre de 1963, y cuyos derechos
tiene la editorial, que deberá
reeditarla y que ha sido analizada
por expertos en Bellas Artes para no
olvidarla… Usted léala, reléala,
divúlguela porque…

Cortos
120 años del natalicio de Carmen
Mondragón, Nahui Ollin, los ojos
más hermosos de México, nacida en
1893 y fallecida en 1978, de agitada
vida personal, poeta, pintora
envuelta en dramas inconcebibles
hasta sus últimos días… José Justo
Montiel, pintor orizabeño olvidado,
reaparece con su mirada plástica en
medio centenar de obras que afirman
su calidad con el pincel y los trazos,
en retratos, bodegones y paisajes de
su entorno provinciano, nacido en
1824 en Pluviosilla de Delgado, y
fallecido en 1899; después de
cuarenta años su obra vuelve a la
capital y al Palacio de Iturbide con

C U L T U R A
Elena Garro a 50 años de Recuerdos del Porvenir/ Vigente

pintura / Ernesto Tamaríz, en deuda la poblanidad / Notas /

medio centenar de obras que
ratifican su calidad y sensibilidad;
¡venga!... Melody Gardot es hoy por
hoy la diosa del Jazz con su voz y
melancolía…

Eduardo Tamaríz, poblano de
Acatzingo, figura de la escultura
cívica en México, cuya obra está
derramada en nuestro mapa, Épica y
Gloria Monumental, autor del
Monumento a los Niños Héroes en
la capital, en Puebla el 5 de mayo de
1862, en la zona histórica, pero sus
obras han recibido impactos de lesa
cultura, recientemente el Morelos de
Cuernavaca, la figura de Antonio
Caso… 16 estados cuentan con su
firma, Tamaríz nació en 1904 en
territorio poblano y merece
homenaje poblano…

Islas nuestras: el articulista Morelos
Canseco analiza el Tratado de
Guadalupe Hidalgo que puso fin a la
invasión norteamericana,  pone en
duda que las islas frente a California
y Texas, Catalina, Los Farellones, la
Isla del Padre, continúan siendo
Mexicanas, luego… por la vía
diplomática algo se tiene que
apuntar, a la manera de lo sucedido
con el Chamizal, devuelto entre 1862
y 1867, tras larguísimo
contencioso… Ya los documentos
oficiales obligatoriamente tienen que
consignar el Decreto del Congreso
del Estado que aprobó con
fundamento histórico que «Puebla es
cuatro veces Heroica», 1862, 1863,
1867 y 1910… me honra haber
colaborado en esa designación justa

y necesaria tiempo ha… Treinta años
de la ausencia física de Luis  Buñuel,
el enorme cineasta español mexicano
por su obra en el séptimo arte
surrealista y que fue parte del paisaje
humano nuestro… Puebla le debe el
que la Cineteca de la Casa de
Cultura fuera honrada en vida y
para siempre con su nombre, que
aceptó y que recordaremos con
detalle en próxima nota… El Papa
llevará pronto la esperada
beatificación del Obispo Arnulfo
Romero, indebidamente detenida; su
llegada era quien podía llevarla a
cabo… Woody Allen con Cate
Blanchet en una cinta de la que
hablará mucho y ya… Alma Delia
Fuentes y Arturo Mejía,
sobrevivientes de la cinta de Buñuel
Los Olvidados, que impactó en
Cannes y arrasó con los Arieles del
año…

M
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Ray Bradbury,
adelantarse al tiempo

Como al mejor modo de
Julio Verne. Visionario en momentos
actuales, Ray Bradbury quizá
mantenga ese espíritu de suponer
tiempos futuros, o más bien lo que
sucede en esos reductos temporales.

Obra de aquilatadas
consideraciones la de Bradbury se
presenta ejerciendo, eso sí, con
inusitada seducción ante un público
ávido por tener noticias
preconcebidas al amparo de la
fantasía y las premoniciones. No es
un universo feliz pero posee certeras
reflexiones, cuyo contenido, de modo
alguno, conducen a pensar sobre el
estadio que nos aguarda. Sin acopio
de fatalidades ni extralimitándose en
el territorio del pesimismo, muestra
un itinerario que asusta.

Se cumplen los vaticinios
nada agradables enganchados a una
realidad que se pudiera creer,
impensable, sin embargo la
literatura a la cual acude de modo
puntual para narrar las historias
obtenidas, merced a su imaginación,
dejan al lector con sabores amargos,
aunque claro con la carga de
verosimilitud exacta para
convertirlas en narraciones
depuradas de la ficción. Después de
concurrir al ámbito de sus letras e
invenciones no hay más que creerle,
porque claro habrá que entrar exento
de amarres a la verdad verdadera y
hacer estancia pleno de libertad
imaginativa, entonces la película se
descubre en toda su dimensión, la
ficcionalidad cobra interés dotando a

sus tentáculos de elementos que
aprisionan la credibilidad.

No sé si Bradbury tenía
conciencia del enorme ejercicio que
construía con sus obras en el
imaginario de los lectores, por
principio: Farenheit 451 deja
traslucir inquietantes retazos de las
consecuencias que orillarían a la
desaparición de la humanidad, desde
ahí la provocación es aplastante,
incomoda, y déjenme decirles que no
creo haya ningún viso de
grandilocuencia, ni exageración en
mis consideraciones, habida cuenta
que lo que estoy viendo en la
televisión, en la internet y en los
celulares no dejan lugar a duda, lo
refrenda. Las guerras, la depredación
del entorno ambiental, la degradante
relación del poderoso con el
oprimido y la constante agresión
contra las ciencias humanas como a
las artes y la cultura minan
sistemáticamente el entorno.

Las efemérides de agosto nos
arroja la información de su fecha de
nacimiento: 22 de este mes en 1920,
es decir, hoy cumpliría 93 años, sólo
que él decidió irse en junio del 2012.
Por tal motivo ahora me ocupa
rendirle un sentido homenaje, por
cuanto Crónicas marcianas y
Farenheit 451, me redituaron gratos
momentos de entretenimento al
inicio pero después las dosis de
reflexión que siempre te deja un buen
libro. Pensar y viajar con lo narrado
ahí, sinceramente me reinventó la
manera de ver el futuro. Otras

variantes alejadas del sino común
ingresaron determinantemente en el
acopio de mis pensamientos. Creo yo
son de esas lecturas que marcan los
caminos. Antes de Bradbury, lo
confieso rotundamente, le tenía
desconfianza a la ciencia ficción, no
me pregunten la razón porque no
sabría explicar los motivos, sin
embargo los descubrimientos, las
develaciones de realidades paralelas
tan a la mano, se encajaron en mis
sentidos ofreciendo atmósferas,
ambientes y por supuesto maneras de
pensar, distintas a las pergeñadas
antes de leerlo. Encontré en
Bradbury a un escritor, quizá alejado
del academicismo y del
encarcelamiento de los estereotipos
del género, de tal suerte ue ello
avivó mi interés por conocerlo con
mayor detenimiento, nada tan fresco
como un creador literario honesto,
consecuente con lo que propone, y
claro, ágil en su narrativa, seductor.

La historia narrada en
Farenheit 451 se me antoja
contundente, ustedes lo saben: la
quema de libros se ha significado
desde siempre como una de las
agresiones mayores a la inteligencia.
Una persona, un grupo, y por último
el estado, en algún momento de la
historia, han convertido el rito de
hacer arder los libros hasta su
desaparición, como una muestra de
la abyecta imposición del poder que
detentan, para decir a grueso de los
subordinados: nada quedará de la
memoria, de la información, o del
conocimiento recopilado en las
páginas –de esos artefactos
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maravillosos de la imaginación- de
los libros. Me parece que Bradbury
tenía clara esa importancia, cuando
decidió contar la historia por demás
sugerente en Farenheit 451. Ahora la
veo y siento como una enorme
metáfora sobre la intolerancia y el
abuso del poder. Irónica,
clarificadora, deslumbrante, su
contenido alcanza alturas
insospechadas de pedagogía. En
tanto las Crónicas marcianas abreva
acaso en la ingenuidad, tal vez una
dulzura insospechada impregnada de
nostalgia por el lugar que se ha
perdido. Contar lo que se supone
estará pasando en la Tierra, desde la
Luna, Marte, u otro planeta visto
por los ojos de terrestres emigrados,
a sabiendas que no tienen
posibilidades de retorno no hace más
que recuperar, para el caso del lector
aquella sensación que se padece
mientras se ve desarraigado,
mientras la migrancia por las
circunstancias, sean las que sean,
atacan.

Bradbury además, abona a favor de
su literatura, es sensible a las
actitudes supuestas en esas
situaciones, las narra eficazmente,
adhiriendo sin hacer tanta alharaca
se asoma a los tantos equívocos en
los que pudiera incurrir la
humanidad en su conjunto si no llega
a atender con pertinencia las
demandas del espíritu cifradas en la
generosidad, la sensatez y la
tolerancia.Avecindado en Los

Ángeles, California, posterior a
varias mudanzas por situaciones de
trabajo de sus padres, Ray Bradbury
se convirtió en un lector voraz,
determinado en cierta medida por las
cuestiones económicas familiares no
pudo acceder a la educación
universitaria, pero eso no le
obstaculizó su deseo de ser escritor y
se convirtió en un autor prolífico,
aquí un acercamiento a la
bibliografía creada por su pluma:
Cuento: Crónicas marcianas(The
Martian Chronicles, 1950); El
hombre ilustrado (The Illustrated
Man, 1951); Las doradas manzanas
del sol (The Golden Apples of the
Sun, 1953); El país de octubre (The
october Country, 1955); Icarus
Montgolfier Wright (1956); Remedio
para melancólicos (1960); Las
maquinarias de la alegría (The
Machyneries of Joy, 1964);
Fantasmas de lo nuevo (I Sing the
Body Electric, 1969); Mucho después
de medianoche (Long After Midnight
1974); Cuentos de
dinosaurios (1983); Memoria de
crímenes (A Memory of Murder,
1984); El convector Toynbee (En el
expreso, al Norte, 1988); La bruja
de abril y otros cuentos (1994); Más
rápido que el ojo (1996); A
Ciegas (Driving Blind, 1977); De la
ceniza volverás (2001); Algo más en
el equipaje (2003); El signo del
gato (2005);

Novelas: Fahrenheit 451 (1953); El
vino del estío (Dandelion Wine,

1957); La feria de las
tinieblas (Something Wicked this
Way Comes, 1962); El árbol de las
brujas (The Halloween Tree, 1972);
La muerte es un asunto
solitario (Death is a Lonely
Business, 1985); Cementerio para
lunáticos (A Graveyard for lunatics,
1990); El ruido de un trueno (1990);
Sombras verdes, ballena
blanca (Green Shadows, White
Whale, 1992); Matemos todos a
Constance (Let´s All Kill Constance,
2004); El verano de la
despedida (2006); Ahora y
siempre (2009). Now and Forever,
2009);
Poesía: Vivo en lo invisible. Nuevos
poemas escogidos (2002).

A decir verdad faltará más tinta y
mucho más que decir acerca de este
escritor que nos ha regalado obras
maestras de la narrativa. No nos
queda otra que asomarnos con
mayor periodicidad a su obra y si no
la conocen es un artista al que
debiéramos acudir por cuanto su
decir es potente y con profundo
sentido humano.

M
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Su Santidad Francisco,
la pobreza y el medio ambiente

El grave problema del medio
ambiente tiene, aunque no se crea,
una relación muy estrecha con la
pobreza, la que se menciona a cada
momento. Si se logra corregir la
crisis del medio ambiente, al mismo
tiempo también lograremos superar
la pobreza, tan llevada y traída por
los políticos, que, con eso, quieren
captar simpatías, pero que no hacen
nada efectivo para eliminarla.

No es que la pobreza tenga que ver
directamente con el problema del
medio ambiente; lo que sí ocurre es
que ambos son provocados por las
mismas causas: la corrupción, la
falta de valores, el olvidarnos de
Dios y quitarlo de nuestras vidas. Y
así, eliminando la causa común
quedan resueltos tanto el problema
de la pobreza, como el ya crítico del
medio ambiente.

A este respecto, es muy de tomarse
en cuenta una entrevista que el
periodista de la MSNBC, Chris
Mathews, le hizo en su momento al
Cardenal Bergoglio en Buenos Aires,
Argentina, antes de convertirse en Su
Santidad Francisco, que confirma lo
que ya tantas veces he señalado, y
que no fue publicada por razones
obvias, pero que providencialmente -
como con Wikileaks- se coló,
llegando a ser así del dominio
público. Voy a citar, para no
transcribirla completa, algunos
puntos muy interesantes, expuestos
por una de las personas más
preparadas y rectas del mundo,
nuestro actual Santo Padre.

Al inquirir Mathews al cardenal
sobre la pobreza, tratando de ponerle
un cuatro, queriendo ir por lana,
salió trasquilado, porque el cardenal
le responde:

«… Algunos políticos (yo señalaría a
los de izquierda), se han dedicado a
endeudar a la gente creando un
ambiente de dependencia. Para
incrementar su poder. Son grandes
expertos creando pobreza y nadie los
cuestiona.

… Las ideologías que fabrican
pobreza deben ser denunciadas…
Culpo a los políticos que buscan sus
propios intereses. Tú y tus amigos
son socialistas. Ustedes y sus

MADRE NATURALEZA

políticas son la causa de 70 años de
miseria… Esta ideología crea más
pobres que todas las corporaciones
que ustedes etiquetan como
diabólicas… La gente dominada por
socialistas necesita saber que no
tenemos que ser pobres…Toda la
región está controlada por un bloque
de regímenes socialistas como Cuba,
Argentina, Ecuador, Bolivia,
Venezuela, Nicaragua. ¿Quién los
salvará de la tiranía? (López
Obrador, el PRD, el PT, etc., nos
querían llevar a ese bloque)…
¿Cómo los EU pueden salvar a
América Latina si ellos se han
convertido en esclavos de su
gobierno?... La gente ya no practica
la caridad y ve a los pobres como
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problema del gobierno… Y algo que
me irrita profundamente es la
incapacidad de los medios para
observar el problema sin analizar
cuál es la causa (No es coincidencia
que las agencias noticiosas estén
controladas por la mafia de
izquierda). A la gente la empobrecen
para que luego vote por quienes los
hundieron en la pobreza.»

El socialismo se declara redentor de
los pobres, para luego, una vez como
tiranos, convertirlos en esclavos. Las
grandes crisis económicas fueron
provocadas por las mafias
financieras. (Petróleo y armas en
USA, Reino Unido, etc.) y los
sistemas socialistas de izquierda
(quiebra de la URSS y Europa del
Este, y en la Unión Europea la
provocaron los gobiernos socialistas
de Grecia, Italia y España; en
América están en la pobreza Cuba,
Venezuela, Bolivia, Ecuador,
Nicaragua y Argentina)

Y así como las izquierdas y los
socialistas generan pobreza, así a
través de querer atender antes que
nada sus intereses (las mafias de
izquierda, así como las mafias
financieras), bloquean en forma
sistemática los acuerdos mundiales
para solucionar los cada vez más
tremendos problemas ambientales,
llegando a colocar al mundo en una
verdadera crisis, sin considerar que
si se hunde el barco (que vamos para
allá) también ellos se van a pique,
porque todos vamos en el mismo
barco; y que si la Tierra, que es KLAUS FELDMANN PETERSEN

M
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nuestra casa, se arruina, no tenemos
otra casa en la que nos podamos
refugiar.

Se podría afirmar que estamos
olvidados de la mano de Dios. La
hija de un importante político de
Estados Unidos -no recuerdo su
nombre-, al preguntársele qué
pensaba de que Dios se estaba
olvidando de nosotros, que cómo era
posible que hubiera permitido la
tremenda tragedia de las Torres
Gemelas, ella contestó
tranquilamente que Él no se había
olvidado de nosotros, pero que por
otro lado, cómo queríamos que Él se
acordara si nosotros nos habíamos
olvidado de Él, quitándolo
totalmente de nuestras vidas, que si
alguien decía que no debía rezarse
en los colegios, el Gobierno lo
ordenaba y nosotros decíamos «está
bien», que si alguien decía que no se
debía mencionar el nombre de Dios
en la vida pública, el Gobierno
ordenaba que así debía ser y
nosotros decíamos «está bien», que si
alguien decía que no debía haber
imágenes en los hospitales, el
Gobierno decía que eso debería
respetarse y nosotros decíamos «está
bien», si alguien decía que no se
debería hablar de Dios
públicamente, el Gobierno lo
acataba y nosotros una vez más
decíamos «está bien», que si alguien
reclamaba que no debía haber clases
de religión y que no se debía
mencionar el nombre de Dios en las
escuelas, el Gobierno así lo ordenaba
y nosotros sencillamente decíamos

«está  bien», si alguien decía que la
Biblia, el libro de Dios, no debería
presentarse en los colegios, el
Gobierno de inmediato ordenaba que
así fuera y nosotros decíamos
obedientemente «está bien». ¡Cómo
queremos que Dios se acuerde de
nosotros, si nosotros nos olvidamos
de Él! Lo mismo nos ha pasado en
México.

La solución a la pobreza y a la
terrible problemática del medio
ambiente está, precisamente, en
reinstaurar la cultura de la vida y
del amor, darle nuevamente a Dios
el lugar que le corresponde en
nuestras vidas, recuperar los valores
que estamos perdiendo, supera el
egoísmo, la ambición y la soberbia,
y con ello la corrupción.
  ¡No hay otra!

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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-¡¡¡ Súbanle, súbanle!!!.... La
Colorada, Huixcolotla
Tecamachalco. ¡Súbanle Huixco,
Tecamachalcoooooooooooooooo!!!!-,
es el grito agudo y ensordecedor del
«Cuachi», un ayudante de chofer de
microbús, que desesperadamente
grita para invitar a los pasajeros
antes de que aborden el «Valles» o el
«AU».

-¡Hay mamachita!-

Al más puro estilo de «resortes»,»
resortín» de» la resortera», ese viejo
simpático de las películas de la mal
llamada «época de oro» del cine
mexicano. Que casi todos
recordamos o volvemos a vivirlo en
los canales del: «cine mexicano y
«de película».

Mientras la chica se contonea y las
caderas se le mueven como quien
hace buches con el «astringosol»
-»Si como lo mueve lo bate… que
sabroso chocolate»-

Y el peladito: –que nunca falta-

-»En esa cola si me formo»-

Del estéreo del microbús con bocinas
por todos lados salen las notas de
una melodiosa interpretación de  «La
arrolladora banda Limón de René
Camacho» «Niña de mi Corazón» y
algunos la tararean en voz baja.

«…  Y cada día va creciendo más mi
amor, y es por ti que la tristeza para
siempre se marchó, doy gracias al

destino que te puso en mi camino
Niña de mi Corazón.  Eres tan dulce
como el agua de los ríos. Hoy
gracias a tu sonrisa mi vida tiene
sentido, mi amor, quiero decirte que
desde que apareciste despertarte mi
ilusión, Niña de Mi corazón».

Son las voces de Jorge y Yoshi
vocalistas de la «arrolladora» los
que van poniéndole «sabor al caldo»
en el «Titán» que es como se llama
el Chevrolet 2006 de la línea
«Surianos» Puebla-Tecamachalco.
-¿Ese valedor y de donde lo de
«Titán»?- 

-chale, chale-

-tranquilo mi buen; el patrón así le
puso a la «nave» porque le gusta el
beisbol y es su ídolo el Adrián
González. Ese que juega con los
«Dodgers» No. La neta ni se lo
toques, porque te «madrea»….fácil.
Ya vez como son los de Alseseca-
-Voy, voy, voy, ¿a poco sí?
-neta si,  güey-

Y mi mente me recuerda el histórico
y emblemático número 34 de otro
mexicano. Ídolo de ídolos. El nacido

TEPEACA DE AYER Y HOY

De “Tepeayork” a “Tecamachismes”
(Crónica urbana del siglo XXI)
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en Etchohuaquila, Sonora. «El Toro»
Fernando Valenzuela. Que no el
«toro» de Tecamachalco. Aunque
para allá vamos.

-¿Ya viste?  ¿Hay güey?-

-¿A la de rojo?
-¡¡¡Esta como para el hijo menor de
mi mamita!!!!-

-Pues sí carnal, pero bájale a tu
música. No te escucho nada-
Y el otro….
-¡¡¡Súbale jefa súbale jefa!!!... en la
Colorada toma usted el moto taxi
para Zacaola, usted no se
fije,¡¡¡Vámonos, vámonos!!!-
Mientras a lo lejos se escucha una
tonada musical que irrumpe en el
ambiente. Es el sonido del reloj
instalado en el «Rollo de Tepeaca».

Que nos señala que son las 12 del
medio día. Shubert se hace presente
con su «AVE MARÍA». Y entre

Sonora y Viena la partida es para
Austria porque el sonido es más
fuerte.

«Helados, nieveeeee de limón la
nieveeeeeee». Es otro grito salido de
la garganta del «chivo», viejo
heladero del Tepeaca de siempre.
Los taxistas como súper hombres
mueven sus taxis empujándolos
como atletas noruegos, polacos,
rusos o canadienses, de esos que
vemos en la «telera» en «los
hombres más fuertes del mundo». Y
es que en neutral, hasta don Arturo
Ruiz lo mueve, que por su edad ya
no se «cose al primer hervor». Y
como se va a coser si ya le pisa a los
70 y su permiso de taxista está entre
los 10 primeros de todo el Estado.
Imagine usted cuantas historias,
anécdotas y chismes ha escuchado
don Arturo en ese Taxi.

Más allá se ve a una señora como de
30 años medio llorando y contando

unos pesos en la mano. Va saliendo
de la casa de empeño que apenas le
dio 300 pesos por una lavadora que
llevo a empeñar para cumplir con la
cuota de inscripción de los chamacos
que entraron a la secundaría.
El camión se menea como elefante
con estaca. Va y viene pero no se
arranca. Y los pocos que están arriba
solo mueven la cabeza en señal de
desaprobación, pero no se bajan. El
«Cuachi» ya se los «enchipoclo». Es
decir, ya les cobro el pasaje.
-Jovenazo, me baja usted en la
entrada de Caltenco?-

Pregunta un señor con aspecto de
maestro. Pero no lo es de profesión,
lo es porque enseña «la biblia» pues
ni tardo ni perezoso, empieza a ser
su función con un «chavo» de esos
que van para la «Cabrera» en
«Tecamachismes».

«… mi amor quiero decirte que
desde que apareciste despertaste mi

TEPEACA DE AYER Y HOY
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ilusión, Niña de mi corazón». Se
escucha y termina,  cuando entra al
aire una melodiosa voz que
identifica a: «… está usted
escuchando «PUNTO 10»… el poder
de la radio» «vamos a donde las
demás… No llegan» «son las 12 con
5 minutos en la capital de estado de
Puebla… Tenemos saludos para el
«Cuachi» «el zorro», «el santi» y
toda la banda del «Titán».

Y la banda del «Titán» grita y se
sulfuran con los saludos que les
enviaron… y… oh sorpresa. La
despampanante trigueñita de
pantalones rojos untados a sus
piernas, regresa para abordar el
«bus» a donde van sus más fieles
admiradores como tripulación. Toda
ella se deja apreciar con una blusa
«ombligera» de color negro con
holanes en el escote, que resalta su
figura y todos desean que se agache.
Su ensortijada cabellera y sus largas
uñas de las manos le identifican y le
mitifican… Para esa banda…. ¡Es
una reina!.

Sus tacones del 15 y sus bien
cuidados pies los enloquece y
colgando de su cuello un dije que
supongo es el nombre de su estado o
su ciudad natal: Oaxaca.
El «zorro» no se queda con las ganas
y le pregunta su nombre
educadamente: y ella le responde:
me llamo Rocío, pero me puedes
decir «Chío».  ¿Y qué ustedes no
compran perfumes o zapatos. Vendo
de buena calidad porque los compro
directo en Tepito. Y los  zapatos son

de «Andrea» y de «Price Shoes»?
(arroz), La moda primavera verano.
Órale muchachos éntrenle, se los doy
en dos pagos.

–les dice-.
Mientras el «testigo de Jehová» se
cambia de asiento para darle «el
Atalaya» a otro pasajero que
respetuosamente le pone más
atención que el «chavo» de la
«Cabrera».

«…Una aventura, es más bonita,
cuando no vez pasar el tiempo en el
reloj» «… una aventura es más
bonita si solo estamos tu y yo»
Ahora es el «Grupo Niche» el que se
escucha en el ambiente mientras el
micro toma vuelo y se pasa el alto
del «portal», y les grita
burlonamente a los de transito, que
parados en la esquina se han
quedado como árbitros… con el pito
en la boca.

TEPEACA DE AYER Y HOY
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Jefa, jefa prepárese 10 taquitos de
cabeza y 4 consomés para invitarle
aquí a «la Chio». Y parando el
tráfico el micro hace como que la
gente sube justo frente a la entrada a
la «bodega de aurrera», mientras
desde la «Refaccionaria Aguivi», un
ex presidente municipal de Tepeaca
solo les mueve la cabeza
desaprobando por estar parando el
tráfico para comprarse los tacos.
Una pareja de estudiantes de «la
Filiberto» se sube por la parte de
atrás con sus helados y paletas recién

compradas en «la michoacanita» de
la esquina, y una señora jalonea a su
señor que aun viene haciendo
cuentas de los intereses que le pago
«la Caja Popular».
El «Titán» cae a uno de los muchos
baches que en la esquina de la
Maximino y la 3 poniente existen, y
al salir por su peso y el agua
encharcada ahí, casi baña a los
maestros eléctricos que estaban
instalando una batería afuera de su
taller.

Se alquila «calandria» para bodas
XV años etc. Se lee en una pequeña
lona junto a los «tacos del tizón» y
todo el mundo voltea a ver a las
edecanes semi desnudas o semi
vestidas con unos mini shorts
amarillo huevo, que uno las ve….
Pues a huevo!!! -Perdóneme usted- de
«Elektra», que están invitando a la
tienda y a disfrutar de las ofertas. O
más bien como diría su patrón el Sr.
Salinas Priego «para ver que les
préstamos y vendemos a los jodidos
de mi país» «… que pagan con
abonos chiquitos».

¡¡¡Qué poca abuela…de verdad ni la
burla perdona ese desgraciado!!!
CONTINUARA

(*) reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx

Escúcheme todos los sábados y
domingos de 7 a 9 a.m. a través de
XEPA «Punto 10» en el 1010 de
A.M. en «Reflexiones desde
Tepeaca» (La voz de la región). Y
martes y jueves en «Radio Xalli» en
el 97.9 de F.M. de 19 a 21 hrs.
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Congreso de Anáhuac
Segunda parte

De la existencia del Congreso de
Anáhuac surgen dos ideas, que,
desde entonces, han quedado en la
mente de los mexicanos: La de que
México habría de llegar a ser una
nación independiente, y la de que su
gobierno habría de emanar siempre
del pueblo, a través de representantes
electos popularmente. Es decir, tener
una nación independiente y
soberana, y un gobierno de
estructura democrática
representativa; este Congreso se
conformó por tres documentos
importantes: Los Sentimientos de la
Nación, el Acta de Independencia, y
la Constitución de Apatzingán.
El documento dado por Morelos al
Congreso de Anáhuac, Los
Sentimientos de la Nación, contiene
23 puntos, que son:

«1o. Que la América es libre e
independiente de España y de toda
otra Nación, Gobierno o Monarquía,
y que así se sancione, dando al
mundo las razones.

Con esto se defiende el derecho a ser
soberanos, ante todas las demás
naciones.

2o. Que la Religión Católica sea la
única, sin tolerancia de otra.
3o. Que todos sus ministros se
sustenten de todos, y sólo los
diezmos y primicias, y el pueblo no
tenga que pagar más objeciones que
las de su devoción y ofrenda.
4o. Que el dogma sea sostenido por
la jerarquía de la Iglesia, que son el
Papa, los Obispos y los Curas,

porque se debe arrancar toda planta
que Dios no plantó.
5o. La Soberanía dimana
inmediatamente del Pueblo, el que
sólo quiere depositarla en sus
representantes dividiendo los poderes
de ella en Legislativo, Ejecutivo y
Judiciario, eligiendo las Provincias
sus vocales, y éstos a los demás, que
deben ser sujetos sabios y de
probidad.

6o. (En el original donde se tomó
esta copia -1881-, no existe el
artículo de este número.)
7o. Que funcionarán cuatro años los
vocales, turnándose, saliendo los
más antiguos para que ocupen el
lugar los nuevos electos.
8o. La dotación de los vocales, será
suficiente y no superflua, y no pasará
por ahora de ocho mil pesos.
9o. Que los empleos los obtengan
sólo los americanos.

10o. Que no se admitan extranjeros,
si no son artesanos capaces de
instruir, y libres de toda sospecha.
11o. Que la patria no será del todo
libre y nuestra, mientras no se
reforme el gobierno, abatiendo el
tiránico, substituyendo el liberal y
echado fuera de nuestro suelo al
enemigo español que tanto se ha
declarado contra esta Nación.

12o. Que como la buena ley es
superior a todo hombre, las que dicte
nuestro Congreso deberán ser tales
que obliguen a constancia y
patriotismo, moderen la opulencia y
la indigencia, y de tal suerte se

aumente el jornal del pobre, que
mejore sus costumbres, aleje la
ignorancia, la rapiña y el hurto.
13o. Que las leyes generales
comprendan a todos, sin excepción
de cuerpos privilegiados, y que éstos
sólo lo sean en cuanto el uso de su
ministerio.

14o. Que para dictar una ley se
discuta en el Congreso, y decida una
pluralidad de votos.
15o. Que la esclavitud se proscriba
para siempre, y lo mismo la
distinción de castas, quedando todos
iguales, y sólo distinguirá a un
americano de otro, el vicio y la
virtud.

16o. Que nuestros Puertos se
franqueen a las naciones extranjeras
amigas, pero que éstas no se internen
al reino por más amigas que sean, y
sólo haya puertos señalados para el
efecto, prohibiendo el desembarco en
todos los demás, señalando el 10% u
otra gabela a sus mercancías.
17o. Que a cada uno se le guarden
las propiedades y respete en su casa
como un asilo sagrado señalando
penas a los infractores.
18o. Que en la nueva legislación no
se admitirá la tortura.

19o. Que en la misma se establezca
por Ley Constitucional la
celebración del día 12 de diciembre
en todos los pueblos, dedicado a la
patrona de nuestra libertad, María
Santísima de Guadalupe, encargando
a todos los pueblos la devoción
mensual.
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Chilpancingo, 14 de septiembre de
1813. José María Morelos.

Con estos puntos se pretendía
establecer una base para los otros
documentos; uno de éstos era el Acta
de Independencia, formulada por el
Congreso de Anáhuac el 6 de
noviembre de 1813, que expresaba:

«El Congreso de Anáhuac,
legítimamente instalado en la ciudad
de Chilpancingo, de la América
Septentrional, por las provincias de
ella declara solemnemente, a
presencia del Señor Dios, árbitro
moderador de los imperios y autor
de la sociedad, que los da y los
quita, según los designios
inescrutables de su providencia, que
por las presentes circunstancias de la
Europa ha recobrado el ejercicio de
su soberanía usurpado: que tal
concepto queda rota para siembre
jamás y disuelta la dependencia del
trono español: que es árbitro para
establecer las leyes que le convengan
para el mejor arreglo y felicidad
interior: para hacer la guerra y paz,
establecer alianzas con los monarcas
y repúblicas del antiguo continente,
y mandar embajadores y cónsules:
que no profesa ni reconoce otra
religión más que la católica, ni
permitirá ni tolerará el uso público
ni secreto de otra alguna: que
protegerá con todo su poder, y velará
sobre la pureza de la fe y de sus
demás dogmas, y conservación de
los cuerpos regulares. Declara por
reo de alta traición a todo el que se

oponga directa o indirectamente a su
independencia, ya protegiendo a los
europeos opresores, de obra, palabra
o por escrito, ya negándose a
contribuir con los gastos, subsidios y
pensiones para continuar la guerra
hasta que su independencia sea
reconocida por las naciones
extranjeras: reservándose al
Congreso presentar a ellas, por
medio de una nota ministerial, que
circulará por todos los gabinetes, el
manifiesto de sus quejas y justicia de
esta resolución, reconocida ya por la
Europa misma.»

Dado en el Palacio Nacional de
Chilpancingo, a 6 días del mes de
noviembre de 1813. Licenciado
Andrés Quintana, vicepresidente.
Licenciado Ignacio López Rayón.
Licenciado José Manuel de Herrera.
Licenciado Carlos María
Bustamante. Doctor José Sixto
Verduzco. José María Liceaga.
Licenciado Cornelio Ortiz de Zárate,
secretario.

Con lo anterior, Morelos siempre
estará presente en los hechos y las
formas de nuestro orgullo de ser
mexicanos, modelo a seguir por
todos; antes de ser sacerdote, había
sido campesino, que le había dejado
el amor a la tierra y a la patria, al
contrario de Hidalgo, que en los
libros de la época, no se le
encuentra. Él sabía trabajar en
equipo, por eso al morir
Hermenegildo Galeana, exclama:
«¡Se acabaron mis brazos! ¡Nada soy
ya!»

20o. Que las tropas extranjeras o de
otro reino no pisen nuestro suelo, y si
fuere en ayuda, no estarán donde la
Suprema Junta.

21o. Que no hagan expediciones
fuera de los limites del reino,
especialmente ultramarinas, pero que
no son de esta clase, propagar la fe a
nuestros hermanos de tierra dentro.
22o. Que se quite la infinidad de
tributos, pechos e imposiciones que
más agobian, y se señale a cada
individuo un cinco por ciento en sus
ganancias, u otra carga igual ligera,
que no oprima tanto, como la
alcabala, el estanco, el tributo y
otros, pues con esta corta
contribución, y la buena
administración de los bienes
confiscados al enemigo, podrá
llevarse el peso de la guerra y
honorarios de empleados.

23o. Que igualmente se solemnice el
día 16 de septiembre todos los años,
como el día aniversario en que se
levantó la voz de la independencia y
nuestra santa libertad comenzó, pues
en ese día fue en el que se abrieron
los labios de la Nación para
reclamar sus derechos y empuño la
espada para ser oída, recordando
siempre el mérito del grande héroe el
señor Miguel Hidalgo y su
compañero don Ignacio Allende.

Respuestas en 21 de noviembre de
1813, y por tanto quedan abolidas
éstas, quedando siempre sujeto al
parecer de S. A. Serenísima.»
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Con sus 23 puntos de Los
Sentimientos de la Nación, están
vivas las huellas del pasado y se
acerca a las leyes que un siglo
después habría de reencontrar la
Revolución de 1910; su gran
inteligencia ha sido base para crear
el país que es hoy México.

En lo que respecta a la Constitución
de Apatzingan, tenemos que ya se le
denominan ciudadanos a todos los
gobernados, lo que significaba que se
tenían varios derechos, como el de
poder elegir a sus representantes ante
el Congreso Nacional.

A esta Constitución el Congreso de
Anáhuac la llamó Decreto
Constitucional para la Libertad de la
América Mexicana, y fue
promulgada el 22 de octubre de 1814
en la ciudad de Apatzingán, que
como ya se mencionó, fue debido a
la persecución de las tropas de Félix
María Calleja, la cual por supuesto
tenía validez para las fuerzas
insurgentes y en los territorios que
lograban controlar durante la Guerra
de Independencia de México.
La Constitución de Apatzingán se
conformaba por 2 títulos y 242
artículos; se basó principalmente en
la Constitución de Cádiz, pero de
manera un tanto modificada, ya que
la primera que hizo López Rayón fue
rechazada por Morelos, puesto que
no quería una copia de la
Constitución española. En la
Constitución de Apatzingán se

instauraba un régimen republicano
como una forma de Gobierno. Los
artículos más notables fueron:

* «La religión católica,
apostólica, romana, es la única que
se debe profesar en el Estado.

* La facultad de dictar leyes y
establecer la forma de gobierno que
más convenga á los intereses de la
sociedad, constituye la soberanía.

* 5. Por consiguiente, la
soberanía reside originariamente en
el pueblo, y su ejercicio en la
representación nacional compuesta
de diputados elegidos por los
ciudadanos bajo la forma que
prescriba la constitución.

* 12. Estos tres poderes,
legislativo, ejecutivo y judicial, no
deben ejercerse ni por una sola
persona, ni por una sola
corporación.

* 13. Se reputan ciudadanos
de esta América todos los nacidos en
ella.

* 19. La ley debe ser igual
para todos...

* 30. Todo ciudadano se
reputa inocente, mientras no se
declare culpado.

* 42. (Las provincias de la
América Mexicana): México,

Puebla, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán,
Oaxaca, Técpam, Michoacán,
Querétaro, Guadalajara,
Guanajuato, Potosí, Zacatecas,
Durango, Sonora, Coahuila y el
Nuevo Reino de León».
*
El gobierno se encontraba
conformado por tres personas que
tenían igualdad de autoridad y
responsabilidades; el gobierno se
ejercería en una alternancia de cada
cuatro meses. Su autoridad más
directa, además de la naturaleza
ejecutiva y administrativa, era
garantizar la protección de los
derechos de los ciudadanos: la
libertad, la propiedad, la igualdad y
la seguridad. El Supremo Gobierno
fue ejercido por José María Cos, José
María Liceaga y José María
Morelos y Pavón.

Sin embargo, esta Constitución
realmente nunca tuvo validez ni fue
aplicada. Casi un año después de su
promulgación, su inspirador, José
María Morelos y Pavón, fue
capturado y fusilado finalmente el 22
de diciembre de 1815, y así
temporalmente las tropas realistas
tomaron nuevamente el control de
prácticamente todo el país, pero al
final no pudieron impedir que la
América Mexicana consumara su
independencia, primero bajo el
nombre de Imperio Mexicano,
posteriormente adoptó el nombre de
los Estados Unidos Mexicanos.

ROMPIENDO EL SILENCIO
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Los preceptos de apatzingán en
1817, prácticamente se habían
extinguido, los insurgentes que la
encabezaban no tenían
conocimientos militares para ofrecer
combates exitosos ante los realistas;
luchaban ante un régimen apoyado
por los españoles y de los criollos
ricos de la Nueva España, lo que
hizo que el ámbito de autoridad del
Congreso se viera disminuido.

Fue en la Constitución de
Apatzingán donde los americanos de
México plasmaron sus ideales, sus
aspiraciones de carácter social, como
era la ciudadanía, reclamaron sus
derechos políticos e incluyeron a los
sectores de la población menos
favorecida, promovieron la justicia y
la igualdad ante la ley al terminar
con el sistema de castas, y la
abolición de la esclavitud,
determinaron el derecho a poseer
una propiedad y, además, mantenían
presente que el ejercicio de la
soberanía tenía como base el pueblo;
éstos eran los elementos que serían la
base de sus principios republicanos.

Al señalar y hacer válidas las
ventajas de las formas jurídicas que
trataron de construir el principio
fundamental de cualquier
republicanismo: la igualdad social,
que era base de la nueva sociedad,
que crearía el nuevo Estado
Mexicano. La representación se
viviría como el único medio de la
vida política, la cual brindaría las
oportunidades necesarias para el
desarrollo educativo, moral, social,

ROMPIENDO EL SILENCIO

cultural y económico de una
sociedad profundamente desigual.

El texto constitucional de Apatzingán
nos permite volver la mirada a los
fundadores del republicanismo
mexicano, y el cómo enfrentaron las
demandas del movimiento
independentista y cómo las
solucionaron; los constituyentes
estaban completamente convencidos
de la ventaja del sistema
representativo.
.
Por su forma republicana, la
Constitución de 1814 influyó en las
futuras constituciones, como la de
1824, que en su federalismo retomó
los ideales de republicanismo,
representación popular y el sentido
de la soberanía, principios que desde
entonces fueron incluidos en todos
los textos constitucionales.

El texto redactado en Apatzingán,
como ya se dijo, fue base de los

principios políticos que dieron forma
al actual Estado Mexicano.

Asimismo, estableció que todo
movimiento de independencia o de
revolución, se debía acompañar y
sustentar en un sólido proyecto legal
que organizara y diera sentido a
cualquier lucha, ya que, sin esto,
cualquier empresa no progresaría, y
sólo se entendería como un alboroto
sin sentido, sin proyecto ni mérito.

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx
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«El viaje más
apasionante es aquel que

se emprende sin saber
adónde ir» (Johann W.

Goethe)

El cambio y la
creatividad, tienen como
su esencia la
espontaneidad. Los niños
pequeños aprenden con gran
rapidez porque les está
autorizado jugar y
experimentar. Al llegar a la edad
adulta, este proceso se hace cada
vez más raro. A fuerza de repetir
los mismos hábitos y tareas se va
estrechando nuestro margen para
imaginar y romper paradigmas. Nos
volvemos previsibles y conservadores.
Preferimos encerrarnos en nuestra zona de
confort frente al desafío de la reinvención.

Estamos tan acostumbrados a programar las
horas y los días, que la agenda se ha acabado
apoderándose de nuestro tiempo libre. Incluso el
fin de semana vamos de prisa. Y así pasamos la
vida, dándole la espalda a la espontaneidad e
incluso a la felicidad.

La espontaneidad de define como: «ser capaz de
ensayar cualquier cosa de repente, tomando la decisión
de hacerlo en un momento, simplemente porque es algo
que te gusta y de lo que puedes disfrutar». Esto no sucede
con mucha frecuencia, sobre todo cuando alguien ocupa lo
que se denomina un «puesto de alta responsabilidad».

Se paga un alto precio por restringirse a una vida tan
pautada. Quien limita la espontaneidad suele padecer
algunos síntomas: amargura y resignación por
llevar una vida no elegida; fatiga física y
mental por obligaciones a cumplir:

PLAZA COMUNITARIA

Improvisar (innovar o crear)
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distanciamiento de la pareja; estrés y
ansiedad; sentimiento de que la vida
pasa muy rápido y que se vive solo
para pagar facturas. Quien padezca
uno o varios de estos síntomas puede
afrontarlo de la forma más lúdica
posible: dedicar una parte de su
tiempo a vivir como una banda de
jazz.

Los músicos empiezan siguiendo la
armonía y la tonada que el público
conoce. Llega un momento, en el que
rompen con la partitura y comienzan
a improvisar. Sus expresiones
cambian al instante. Pasan de la
concentración a la sonrisa, y es en
estos momentos cuando realizan las
mayores proezas musicales. Se
divierten. Su disfrute se contagia de
inmediato al público, que aplaude la
huida de los músicos de los barrotes
del papel pautado.

Han entrado en un estado de «flow»,
el concepto estudiado por el húngaro
e de nombre impronunciable Mihalyi
Czikszentmihalyi. Este fluir es una
experiencia de intensa felicidad que
se vive cuando logramos estar
totalmente sumergidos en una
actividad que nos llena de libertad y
multiplica nuestras capacidades.
Pero, ¿cómo podemos improvisar,
reinventarnos, después de tantos años
sometidos a una vida cuadriculada?
A través de nuestra mente infantil,
que no se restringe, podemos hacer
uso de ella en actos tan cotidianos
como un beso, la contemplación de

PLAZA COMUNITARIA

un atardecer, un momento de baile o
un chiste.

¿Cuántas grandes ideas y
resoluciones habrán salido del
diálogo entre dos buenos amigos?
Probablemente muchas, ya que el ser
humano agudiza su ingenio cuando
se sirve del otro como espejo de sus
propias capacidades.

Si recuperamos el valor de la
espontaneidad, no solo disfrutaremos
más de nuestro tiempo libre y de las
relaciones con nuestros seres
queridos; también aumentaremos
nuestro abanico de soluciones para
los problemas que puedan surgir en
ámbitos más rígidos, como el
laboral.

Aplicado a una vida individual, no
se trata de llevar una rutina
desordenada, sino de alimentar ese
orden con las inspiraciones del caos.
A veces identificamos lo desconocido
con el peligro. Sin embargo, nunca
saldrá nada nuevo de circuitos

previsibles y caminos trillados. En el
jazz, la libre improvisación es más
importante que el tema principal.
Del mismo modo, si abrazamos la
espontaneidad de la vida,
entenderemos nuestra existencia
como una partitura en blanco donde
no hay nada escrito porque todo está
por hacer.

Fuentes: «Las vocales de la risa,
risoterapia y cultura» Mario Satz,
Barcelona
Csikszentmihalyi, M. (1996) Fluir
(Flow). Una psicología de la
felicidad. Kairós, Barcelona y
Semanario El país 1898.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…
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El objetivo de la Organización de las
Naciones Unidas no es conducir a la
humanidad al Cielo, sino salvarla
del Infierno, tal y como lo expresó
Dag Hammarskjold, ex secretario
general de la ONU. La razón de este
artículo es compartir las ventajas
sociales y académicas que resultan
de la celebración de estos eventos
internacionales en temas
relacionados al medio ambiente, es
decir, tópicos que van desde cambio
climático, hasta el desarrollo
sostenible.

En síntesis, la legitimidad para que
dichas conferencias sigan llevándose
a cabo, radica en:
1) La cantidad y diversidad de
participantes asistentes, que se
traduce en resultados que, si bien no
son perfectos, por lo menos sí
consideran la opinión de las partes
involucradas con miras a enfrentar
urgentemente retos globales.

2) Dichas conferencias dan cabida a
una gama de estudios, bases de
datos, reportes, publicaciones
nacionales e infinidad de
investigaciones científicas actuales
junto a un creciente aumento de
conciencia en los jóvenes por los
efectos del cambio climático y/o de
las oportunidades del desarrollo
sostenible.

3) Además, las conferencias
ambientales en el marco de Naciones
Unidas impulsan la consideración de
nuevos temas que rebasan fronteras,
es decir, lo que en inglés se

denomina como agenda setting, es
decir, se fija una serie de tópicos a
abordar en un periodo de tiempo
determinado para cumplir con
fechas.

4) Por último, la otra parte de la
legitimidad se encuentra en la
representación universal que permite
a medianas y pequeñas delegaciones
provenientes de los Pequeños Estados
Insulares, Países Africanos y/o Países
Menos Desarrollados, la oportunidad
de tener una voz y voto por igual, a
diferencia de otros eventos como las
sesiones del Fondo Monetario
Internacional, donde el voto es
ponderado, es decir, el voto de un
país se fija de acuerdo a la cuota
monetaria que dicho país aporte al
FMI.

El debate en torno a la efectividad de
las conferencias internacionales
ONU lleva infinidad de páginas y
debates, no obstante, ningún extremo
provee la razón completa para
nadie.

Finalmente, la singular conclusión
para legitimidad de Naciones Unidas
se relaciona con la parábola de
Sísifo, personaje griego que
empujaba una gran roca hasta lo
alto de la colina para dejarla caer
una y otra vez; Naciones Unidas se
asemeja a esa gran roca que ha
tenido traslapes, y que, si bien aún
no llega hasta la cima de la montaña
por la diversidad de los Estados
Miembros, estos mismos son el eje

PLANETA

para elevar las posibilidades de
éxito frente a los desafíos actuales.
Fuentes consultadas:
* Haas, Peter. «UN Conferences
and Constructivist Governance of
the Environment» in Global
Governance, 2002.
* Kennedy, Paul. «El Parlamento
de la Humanidad: La historia de
las Naciones Unidas» Debate,
2007.

Ventajas de las conferencias
ambiéntales ONU
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Maldita la amnesia – suicida y necia
– casi no te recuerdo.

Creo que hasta hace unos cinco o seis
años, yo no sabía que existía un
colectivo LGBT y mucho menos, sabía
lo que significaban sus siglas.

Y cuando por fin me enteré, alguien se
encargó de complicarme la tarea
agregando tres T’s, una I, a veces una
P y recientemente una Q.

Pues nada, resulta que saber y
aprenderme cada una de las
orientaciones e identidades no ha sido
tarea fácil.

Y como me imagino que debe haber
mucho más que esas, aprovecho para
hacer un exhorto a que ya lo dejemos
así como está y dejemos de agregarle
más letras.

No porque no sea incluyente, eso
jamás, sino porque a mi atarantado
cerebro, como al de otros muchos
mortales, nomás nos hacen bolas con
tantas diferencias.

Uno que no está acostumbrado a
fisgonearle en el argot
antropolopsicolofilosofiactivístico
nomás no domina esos términos
rebuscados de heteronorma,
patriarcado, hombres xy, cisexismo,
chicas tv, pansexuales…
[IN]VISIBILIZACIÓN!!!

La visibilización de nuestros afectos y
nuestras expresiones de la sexualidad,

no es algo que tengamos muy a la
mano en el colectivo LGBT.

No es un hábito, pues.

Una gran parte de nosotros vivimos
nuestras relaciones e identidades
refugiados en un clóset.

Incógnitos, avergonzados,
escondidos…

Algunos un poco más abiertos pero
aún así en el bajo perfil.

Quienes han logrado desataviarse del
estigma y entender un poco más el
concepto de lo que es vivir la
homosexualidad [y anexas] en plena
libertad son quienes por alguna razón,
se han topado con algún tipo de
activismo.

Pero justo ahí comienza otra lucha
entre las letras que integran el
colectivo.

A veces me da la impresión de que el
reto no es pugnar por derechos y
reconocimiento social, sino tirarse al
piso y colgarse la medalla del ‘más
invisible’.

Las lesbianas [feministas] dicen que
todo es gay y comienzan a marcar
territorios. Lxs transexuales se quejan
de que nadie lxs pela y parecen vivir
en un mundo aparte. Lxs bisexuales se
sienten totalmente incomprendidxs lo
mismo por bugas que por
homosexuales. ¿Alguien sabe algo de
lxs intersexuales? Los gays, ni se

inmutan; ningunean a todxs los
demás.

Todxs se deslindan de todxs y al final,
nos condenamos a seguir en el
armario.

Ya a estas alturas estoy hablando de
un clóset colectivo.

Rara vez uno se detiene a pensar lo
cruel [e indigno] que resulta vivir en la
invisibilidad absoluta.

Dayana  ocupó ese nombre sólo bajo
los reflectores del antro en el que
trabajaba.

Del mundo que ella recorría en
tacones, pocos se enteraron.
Vivió ocultando su identidad, pasando
inadvertida… y así murió.
Su asesino la descuartizó y partida en
dos, guardó los restos de su cuerpo en
bolsas de basura.
Un par de días después, la noticia
circuló por los medios pero no fue sino
hasta el tercero que sus familiares
pudieron reconocer el cuerpo.

Sólo su mamá la buscaba, porque
fuera del seno familiar y de sus
amistades, Dayana nunca existió.

Los riesgos de vivir, siendo invisible…
M

Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES

El armario colectivo
[o los riesgos de vivir siendo invisibles]
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Estados Unidos esta bajo Una
amenaza mundial  de Al Qaeda
Los Estados  Unidos de Norteamérica
están bajo una seria  amenaza
procedente de la Península Arábiga
Desde hace unos días  el presidente
Barak Obama  se esta reuniendo  casi
todos los días con su equipo de
seguridad para  analizar la actual
intimidación  del terrorismo
internacional,   y para dictar todas las
medidas apropiadas para proteger al
pueblo estadounidense  de esta
amenaza potencial,   proveniente de la
Península Arábiga.

Se supo que  en un video divulgado la
semana pasada,  el dirigente de al
Qaeda, Ayman Al-Zawahiri, hizo un
llamado a todos los musulmanes,  de
todos los países para que   ataquen a
los Estados Unidos, en Palestina, Irak,
Afganistán, Mali,  y muchos otros
lugares.

De hecho hay un estado de alerta
general de todo el gobierno de los
Estados Unidos para enfrentar esta
crisis. Y en virtud de la naturaleza de
esta amenaza a la integridad  de los
Estados Unidos y sus ciudadanos, la
asistente del presidente Barak Obama,
para la seguridad nacional y el
antiterrorismo, Lisa Mónaco, esta
manteniendo a su vez  constantes
reuniones  con todos los  miembros de
los diferentes organismos del gobierno
para que haya una garantía de que se
están realizando todas las acciones
necesarias para enfrentar esta
contingencia de seguridad nacional.

Estados Unidos  bajo  amenaza

Por esta razón la  asesora  de
seguridad nacional Susan Elizabeth
Rice ha presidido una serie de
importantes reuniones  con el Comité
de Directores para  examinar mas a
fondo la situación, y las acciones de
seguimiento que se han estado
realizando ya.

Los asistentes a  estas  reuniones  son :
el Jefe de la Casa Blanca Denis Mc.
Donough; la asesora de   Seguridad
Nacional, Susan Elizabeth  Rice;  el
Consejero Adjunto de Seguridad
Nacional, Tony Blinken; 
la Asistente del Presidente para la
Seguridad Nacional y
Contraterrorismo Lisa Monaco, el
Asesor Adjunto de Seguridad Nacional
del vicepresidente,  Jeff Prescott; el
Secretario de Estado John Kerry; el
secretario de Defensa, Chuck Hagel;
el Presidente del Estado Mayor
Conjunto de Estados Unidos,  Martin
Dempsey;  
la embajadora de los Estados Unidos
ante la ONU, Samantha Power;  la
Secretaria de Seguridad Nacional

Janet Napolitano; el Director de
Inteligencia Nacional James Clapper;
el Director de la Oficina Federal de
Investigaciones, Robert Mueller; el
director de la Agencia Central de
Inteligencia, John Brennan; el Director
de la  Agencia de Seguridad Nacional,
Keith Alexander; el Director del
Centro Nacional de Contraterrorismo
Mateo Olsen, y  el procurador de
Justicia Interino John Carlin.

Cierre temporal de
Consulados y Embajadas

De acuerdo a información publicada
por la agencia  CNN,  el  gobierno de
Estados Unidos cerró 22 embajadas y
consulados durante el pasado fin de
semana, una medida sin precedentes,
por temores de ataques de al Qaeda en
el Medio Oriente y el norte de África.

«Un mensaje
interceptado entre operadores de alto
nivel de al Qaeda en días recientes
encendió las alarmas y llevó al cierre
de embajadas y consulados en Oriente

JÓVENES EN ACCIÓN
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Medio y el norte de África», revelo la
cadena. «CNN aceptó la petición de
un funcionario de la
administración de Obama para no
publicar o
difundir detalles adicionales, por lo
delicado de la información».
Y es que existen indicios   de
amenazas  contra los Estados Unidos
surgidas en Yemen los últimos días.

Yemen

La República de Yemen, cuya capital
es Sana,  es un país situado
estratégicamente en el  oriente
próximo en el sur de la península
arábiga, esta rodeado por  el mar
arábigo,  el golfo de Adén, y el mar
rojo, pero como tiene islas  muy cerca
de las costas de África,  se le considera
una fácil entrada a su región de
amenazas provenientes de ese
continente.

La principal isla es  Socotra que  está
en África, y comparte sus  fronteras
con Omán y Arabia Saudita.
Otro dato alarmante es una ola de
fugas de cárceles de esta región,  de

decenas de terroristas  expertos en
guerra de guerrillas,  terrorismo y
sabotaje.

En este sentido, la Interpol emitió una
alerta internacional y pidió a naciones
miembro del organismo ayudar a
determinar si una serie de fugas de
prisiones en Irak,  Libia y Pakistán
están vinculadas con al Qaeda.
«La alerta de Interpol pide apoyo a los
190 países miembro de la
organización para determinar si
algunos de los eventos recientes están
vinculados o ligados». Explica CNN.

Por estas razones el gobierno de
Washington tomo la decisión de cerrar
22 embajadas y consulados en el
medio oriente ante temores de posibles
ataques  de al Qaeda  a estas
instalaciones  diplomáticas, este es un
hecho sin precedente en la historia de
Norteamérica.

La principal preocupación es Yemen,
donde el gobierno está «en alerta alta
contra posibles ataques en los
próximos días», dijo un alto
funcionario de Seguridad. 

El pasado fin de semana  se aumentó
la seguridad alrededor de la embajada
estadounidense en Yemen, donde el
año pasado hubo disturbios.

Hay al menos 12 tanques alrededor de
la sede diplomática norteamericana.
Gran Bretaña, Francia, Holanda y
Alemania también cerraron  sus
embajadas en la capital yemení de
Sana.

«Las acciones del gobierno
estadounidense responden a reportes

de inteligencia que muestran un
potencial de ataques en Yemen y en

cualquier otro lugar del Medio
Oriente y el norte de África, dijeron

funcionarios estadounidenses que
hablaron a CNN bajo la condición de

no ser identificados»

Tres fuentes dijeron que Estados
Unidos tiene información de que
miembros de al Qaeda en la Península
Arábiga se encuentran en las fases
finales de la planeación de un ataque
no especificado.

Fuerzas de EU, en alerta

Islamabad, la capital de Pakistán, está
en alerta roja después de que
funcionarios recibieran reportes de
inteligencia sobre un posible ataque
contra un objetivo de alto valor,
indicaron este domingo a CNN dos
altos funcionarios paquistaníes.
Algunos militares selectos de las
fuerzas militares estadounidenses en el
Medio Oriente fueron puestos en un
mayor estado de alerta.
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El secretario de Defensa, Chuck
Hagel, sostuvo una serie de reuniones
de alto nivel en el Pentágono «para
revisar qué fuerzas tenemos en la
región» que puedan ser usadas si hay
un ataque, dijo un funcionario a
CNN.       Estas fuerzas están en «un
alto nivel de alerta, alcanzado solo un
puñado de veces el año pasado», dijo
el oficial, quien declinó dar detalles.
Sin embargo, CNN reporto que
recibió informes  de otros dos
funcionarios que naves anfibias de la
Marina estadounidense en el Mar
Rojo fueron vistas la semana pasada
acercándose a Yemen.

También hay marinos equipados en el
sur de España e Italia, los cuales
podrían desplazarse una hora después
de recibir instrucciones.
Movimiento sin precedentes
El ex embajador de EU en Iraq,
Christopher Hill, dijo a CNN que
nunca había visto un cierre de
embajadas en un área tan extensa.
«Ha habido incidentes donde han
cerrado varias embajadas en el Medio
Oriente porque la información no era

suficientemente específica para decir
que ‘la embajada X’ tenía que ser
cerrada», dijo Hill, quien se unió al
servicio exterior de EU en 1997.

«Pero pienso esto, cerrar todas estas
embajadas en desde el Medio Oriente

al norte de África, es de hecho algo sin
precedentes. Al menos yo no vi esto

durante mi carrera»,
 dijo.

Estas son las sedes diplomáticas que
permanecerán cerradas:

Arabia Saudita: embajada en Riad;
consulados en Dhahran y Jeddah.
Iraq: embajada en Bagdad; consulados
en Basrah y Erbil.

Emiratos Árabes Unidos: embajada en
Abu Dhabi, consulado en Dubai.
Libia: embajada en Trípoli.
Argelia: embajada en Argel.
Jordania: embajada en Ammán.
Egipto: embajada en El Cairo.
Yibuti: embajada en Yibuti.
Bangladesh: embajada en Dacca.
Qatar: embajada en Doha.

Afganistán: embajada en Kabul.
Sudán: embajada en Jartum.
Kuwait: embajada en Ciudad de
Kuwait.
Bahrein: embajada en Manama.
Omán: embajada en Mascate.
Mauritania: embajada en Nuakchot.
Yemen: embajada en Sana.
El Departamento de Estado de Estados
Unidos indicó el pasado fin de semana
que ha ampliado el plazo y los puntos
del cierre de embajadas y consulados
en Abu Dhabi, Ammán, El Cairo,
Riad, Dhahran, Jeddah, Doha, Dubai,
Kuwait, Manama, Mascate, Sana,
Trípoli, Antananarivo, Bujumbura,
Yibuti, Jartum, Kigali y Port Louis.
Esos 19 puntos recibieron instrucciones
para cerrar sus operaciones normales
hasta nuevo aviso, según el
Departamento.

«Esto no es una indicación de una
nueva fuente de amenaza», indicó el
Departamento de Estado, «… es una
indicación de nuestro compromiso
para tener cuidado y tomar las
medidas adecuadas para proteger a
nuestros empleados, incluyendo
empleados locales y visitantes a
nuestras instalaciones».
Información de La Casa Blanca; la
CIA; Cadena CNN; y Sipse.com.
Mi correo:
elrockesundeportepracticalo@hotmail.com

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

M
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Para Agustina de la Cruz
Hernández

Alguna vez me pregunté
si en verdad existe Dios.
Esa pregunta aún
no tiene respuesta.

Tal parece que eludo
saberlo.

Miro en el espejo
la imagen de mí mismo.
Pienso en el mar,
en sus infinitas olas
y me dan ganas
de llorar.

Sí. Allí está la clave:
en la infinita clave.
Aquella imposible de limitar
en la finitud de una palabra.

En mis venas discurren
y escurren horizontes
de luz enardecidos.
Si la duda dejara de serlo
no existieran orillas
del desierto,
ni atormentadas playas
de agonía.

La palabra Dios es
todo un cerco
que todavía nadie
ha traspasado.

Si yo tuviese
la firme convicción
de no engañarme,
tal vez entonces
mi soledad sería M

AGENOR

el infierno. Y eso:
solamente Dios lo sabe.

La clave

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com
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El conocer la anatomía de la
columna vertebral  resulta de
fundamental  importancia para todo
aquel que trabaja con los huesos de
esta parte del cuerpo la cual por
cierto se lesiona a menudo. Allí  se
albergan huecos, prominencias  u
otras características propias de ella
que identificadas de inmediato
aportan valiosa  información para
valorar el estado de salud que
guarda la columna.

Antes  de pasar a hablar sobre como
localizar las vértebras  hablemos de
algunas generalidades sobre la
columna vertebral: La columna
vertebral en su totalidad está
compuesta por treinta y tres
vértebras: siete cervicales, doce
torácicas, cinco lumbares, cinco
sacras y cuatro coccígeas, las
primeras veintisiete son capaces de
producir movimientos. En la región
cervical el número de vértebras es
casi constante, a diferencia de las
torácicas la cuales hasta en un 5 %
de la población existe  variación.

         Una característica de las
vértebras, interesante a destacar, es
que van aumentando de tamaño y de
resistencia en dirección
cráneocaudal, y esto  debido a que
sostienen un peso cada vez mayor
(A).

La localización de cada vertebra es
fácil  -nos dice Bustos – si  tomamos
en cuenta  ciertas  recomendaciones.
El ejercicio cosiste en deslizar el

La localización de las vertebras en la
columna vertebral

HABLEMOS DE
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Comentarios:
carroshow3@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA

dedo índice a largo de la  columna
vertebral:
1.- Deslice el dedo índice  por la
escama occipital (1) y luego
inevitablemente se cae en un hueco
.Allí está el atlas que no tiene
propiamente apófisis espinosa (2)

2.- Después continuando hacia
abajo, es posible  palpar  una fuerte
prominencia, estamos  frente a la
apófisis espinosa del axis

3.- Continuando a hacia abajo  se
pierde contacto con relieves,
entonces entramos a C3-C5

4.-  Sigue  abajo y  entramos a
relieves C6, C7 y t1, el más
prominente es C7 (en las personas
obesas se pierden estos tipos de
relieves)

5.- Siguiendo con nuestro  recorrido
en  descenso, se entra  en la primera
vertebra dorsal horizontal. Ella
comienza a presentar cierta distancia
entre la que  le precede y aquella
que le sigue
6.- Nos hallamos en la región
lumbar   con   D4 la cual se
presenta  con una prominencia lo
cual suele ser  normal

7.- La siguiente  es  la apófisis
espinosa   D5, esta es más corta que
la que le precede y la que le sigue
razón por la cual  se detecta a su
nivel  un ligero hueco

8.- Siguiendo  hacia abajo  hallamos
dos relieves en la cresta sacra (3) que
corresponden a  la  II y III piezas

9.- Sobre la misma cresta nos
hallamos  dos últimos tubérculos del
sacro (4) ,entre ellos existe un
espacio en depresión  el cual  es la
membrana  del hiato sacrocoxigeo
(5).

REFERENCIAS
A.-http://www.scielo.sa.cr/
scielo.php?pid=S1409-
00152012000200009&script=sci_arttext

B.- Imagen tomada de internet: http:/
/infovisual.info/03/020_es.html
DICCIONARIO MÉDICO

1.- El hueso occipital es propiamente
el hueso impar del cráneo que
constituye el límite posterior de la
cabeza y la mitad de su base. En él
se  distinguen las  porción escamosa,
la porción condilar lateral izquierda,
la porción condilar lateral derecha y
la   porción basilar. (http://
es.wikipedia.org/wiki/
Hueso_occipital)

2.-Apófisis espinosas: son un tipo de
prominencias óseas de las vértebras,
situadas en su cara posterior (http://
www.universomedico.com.mx/
diccionario-medico/a.html?page=8)
3.- La cresta sacra  es producto de
la  soldadura de las apófisis
espinosas de las primitivas vértebras
sacras  (http://med.unne.edu.ar/
revista/revista113/col_lum.HTM)
4.- El tubérculo sacro  está
constituido   por   cada una   de las
eminencias de tipo ósea que forman
las mismas  crestas del sacro.
5.- hiato sacrocoxigeo: El hiato sacro
se forma por la falta de fusión del

quinto arco vertebral sacro, cuyo
remanente está representado por dos
prominencias óseas, que son las
astas del sacro las cuales constituyen
la referencia anatómica más
importante de este bloqueo.
Estas dos astas se articulan a las
astas del coxis, formando así  el
hiato sacro, el cual  se  identifica
fácilmente en los niños.» (http://
www.anestesiarianimazione.com/
2003/04e.asp)

QUIROPRACTICA, ORTOPEDIA,
ACUPUNTURA Y MEDICINA
ALTERNATIVA

HABLEMOS DE
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Pepe Peláez.- No cabi duda, de qui
la perra es mala, hasta a los de casa
muerde. En mi pueblo, mi
compadrito si robó unas gallinas y
con eso tuvo pa’ irse al bote, y hasta
la fecha li da vergüenza cuando
alguien si lo recuerda; es que ‘taba
briago, por eso jue que si las llevó.
En juicio es un hombre muy güeno…
- Mi querido Pepe, ¿cómo estás?,
¿hablando solo?...

- Cómo voy ‘tar hablando solo… ¿no
ves qui hablo con mi burro?, con él
hablamos de munchos asuntos de
importancia: política, religión,
sociales, munchas cosas que nos
parecen güeñas; orita ‘tamos
hablando del hirmano incómodo, dil
hermano del rata del país… ni a cuál
irle, mi cai, lo feo es qui todos les
tienen miedo, munchísimas gentes si

hacen que la virgen lis habla, bien
que saben los güeyes quenes se
robaron millones y millones de
pesos, piro naiden dice nada, saben
que jueron ratas estos hermanos y
que el pelón sigue manejando la
política en México, saben que hay
que pagar las faturas, esos son
güenos pa’ la cobrada de faturas.

Imagínense, como existe un
presidente di la república, y al poco
tiempo, como es amigo del hirmano,
el hirmano incómodo ya va a recebir
todas sus propiedades. ¿No le dará
vergüenza a estos malvados?, se
enriquecieron y se han enriquecido, y
no hay naiden que pueda oponerse a
este hecho; ‘ta recibiendo ese hombre
millones de pesos, cantidá de casas y
terrenos, mientras el pueblo se sigue
muriendo di hambre. Lo que mi da

coraje es que los probes bomberos
siguen a la antigua, apagando el
juego con sus mangueras di agua ,
no ha habido ningún adelanto que
los lleve a utilizar aparatos de más
tecnología, ¿y sabes por qué ‘tan
así?, porque miles de millones de
pesos si los llevan algunos
disgraciados a otros países, o
comienzan a invertir, piro no les
permiten a los bomberos a
modernizarse, a darles dinero pa’
enfrentar estos problemas en los que
se ven envueltos, pa’ poder atender a
la gente que tiene incendios; y así
como eso, hay munchas cosas que no
se risuelven… y cómo si van a
resolver si no hay dinero pa’ eso,
porque todo si lo llevan… ¿No habrá
poder humano pa’ que a este
hermano incómodo no se le
entreguen las cosas o que se quede

Impunidad, impunidad, impunidad

MI COMENTARIO
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

todos estos inmuebles? Que se
vendan, pa’ que se le dé de comer a
los probes…

- Bueno, lo que sucede es que el
señor se ajustó a derecho, está quizá
dentro de la legalidad…
- Sí, ‘Chucha’; lo que sucede es que
esperaron pacientemente pa’ que
quedara su cuate como presi, y desa
manera pudieran quitarse los
problemas jurídicos di incima y
hacer seguir fregando al pueblo,
siempre friegue y friegue a los que
menos tienen, dicía el malvado
pelón. Cómo es posible que los seres
humanos estén bajo el poder de
individuos que no valen nada como
personas, que barbaridá, eso no
puede ser, si li van a regrisar 224
millones de pesos y 41 casas
inormes, grandísimas. Por eso

alguien dicía que nadie puede gozar
de lo superfluo mientras otro carezca
de lo estrito; eso nos sucede in
México, y no hay alguien que diga y
que se oponga a esto, gente malvada
que en vez di priocuparse di esto,
‘tan mejor en los cines, en los table,
in los juegos, in il jurbol, jugando
con los cuates. Los problemas del
país les quedan güangos, total, hay
que icharse unas chelas, ponerse un
pedo desos que hacen época, lo
dimás no li importa al pueblo, por
eso siempre ´tamos jodidos, naiden si
preocupa ni de oír o ver las noticias.
 Güeno, vivamos en la corrucción
como siempre, aunque habemos
algunos que sí nos oponemos, los que
tenemos sangre y virgüenza en la
cara. Muera la impunidá…

- Siempre hay asuntos que nos dejan
mal parados, mi querido Pepe; es
cierto, a este hombre se le va a
regresar  tanto dinero, pero es que ya
hay compromisos con el jefe y… ni
hablar, me da pena decir esto, pero
no me queda otra, más que seamos
felices, a cada quien le va llegando
la respuesta a sus actos,
afortunadamente.

Nos leemos, entonces… hasta…
otro… instante.

MI COMENTARIO
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La podología es la especialidad de la
medicina que se dedica a analizar,
diagnosticar y tratar diversos
trastornos vinculados a los pies. El
experto en podología (llamado
podólogo) puede encargarse del
tratamiento de múltiples afecciones
siempre que la acción no requiera de
una cirugía compleja.

Los podólogos cuentan con
conocimientos de medicina general,
fisiología, anatomía y otras ramas del
conocimiento. Esto permite que se
desarrolle un abanico muy amplio de
actividades vinculadas a la salud del
pie, analizando desde la forma de
caminar de la persona hasta
alteraciones estructurales de los
miembros inferiores, pasando por
infecciones y otros problemas.
Lo que importa resaltar es que la
podología tiene la facultad de recetar
fármacos al igual que los médicos. Lo
cual le permite tratar diversas
patologías que requieren de la ingesta
de ciertos remedios que le sirven al
paciente.

La podología se responsabiliza de
diseñar y desarrollar aquellos soportes
que algunas personas necesitan
emplear en la planta del pie para
mejorar su postura o para que su
andar sea saludable.
En ocasiones, el podólogo debe
canalizar  a sus pacientes a otros
especialistas ya que el trastorno
advertido en los pies es una
consecuencia o un síntoma de una
enfermedad o una afección que  surge
en otra zona del organismo. De esta

manera el podólogo puede advertir
que su paciente posiblemente sufra de
diabetes o reumatismo, por ejemplo,
derivando su  tratamiento integral a
otro experto.
Lo anterior nos lleva a consultar a una
experta en podología como es la  Lic.
en posología Edith Méndez
Xicoténcatl.

¿Cuál es su profesión y especialidad?
Soy Licenciada en enfermería, con una
experiencia profesional de más de 30
años en Instituciones como
INSTITUTO MEXICANO DEL
SEGURO SOCIAL y la
BENEMÉRITA UNIVERSIDAD
AUTONÓMA DE PUEBLA,
actualmente  ejerzo la profesión de
Podología, la cual fungí como asesora
de la misma durante 10  años en la
Institución última antes señalada.

¿Qué es la Podología?
La Podología es una profesión aún
desconocida en nuestro medio.,
Podología deriva de dos vocablos
griegos «Podos» (pie), Logos (tratado).
En este mismo orden de ideas
enfocándonos hacia las enfermedades
crónico degenerativas en especifico a
la Diabetes Mellitus enfermedad
catalogada como epidemia a nivel
mundial e incremento acelerado,
motivo de mayor riesgo en hospitales
de segundo nivel que
desafortunadamente es ya con un
sinfín de complicaciones entre ellas a
un pie diabético ya complicado
encaminada a la amputación de la
parte afectada (un dedo, todo el pie, o

bien a una amputación supracondilea),
que bien pudo evitarse desde la
primera etapa preventiva a través de
un profesional en el cuidado de los
pies evitando mayores complicaciones.

¿Qué funciones cumple su área en esta
nuestra Casa del Jubilado
Universitario?
Mis funciones en esta casa del
Jubilado Universitario son: funciones
asistenciales, promoción de la salud,
prevención de la enfermedad,
desarrollo de actividades en conjunto
con equipo multidisciplinario de salud,
el desarrollo de trabajos de
investigación que perfeccionen el
ejercicio profesional y la atención del
pie en el ámbito de la salud.

¿Nos puede dar una breve explicación
de cada función
Cuando hablamos de prevención, nos
referimos a las acciones tendentes a la
prevención de las enfermedades y
malformaciones de los pies,
importancia en el diagnóstico precoz
de las alteraciones morfológicas y
funcionales de los niños
(podopediatria) y en los pacientes de
alto riesgo como los diabéticos y las
personas de la tercera edad o con
trastornos circulatorios de
importancia.

En cuanto al diagnóstico es determinar
la patología y las causas que la
producen utilizando para ello los
medios que la ciencia y la  técnica
ponen a disposición profesional en
cada momento.

ALEPH

Entrevista a la Lic. Edith
Méndez Xicoténcatl
coordinadora del Área de Podología
en la Casa del Jubilado Universitario
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Posteriormente el hablar del
tratamiento es dar a conocer al
paciente de su tratamiento y como se
espera que evolucione su problema,
teniendo presente la ética profesional y
definir hasta donde está facultado para
tratarlo utilizando procedimientos
conservadores o radicales según su
mejor criterio entre los que podemos
mencionar tratamiento
quiropodológico que son tratamientos
conservadores de algunas alteraciones
benignas de la capa cornea de la piel
y sus añejos: helomas, hiperqueratosis,
alteraciones de la uña.

Tratamientos ortopodológicos
consistente en sistemas paliativos y/o
correctores de las deformidades,
malformaciones, procesos
degenerativos, zonas de mayor apoyo
para lo cual es recomendable el uso de
plantillas ortopédicas, ortesis o
prótesis.

Tratamientos quirúrgicos, donde se
aplican procedimientos radicales de
corrección de las enfermedades y
malformaciones congénitas y
adquirida de los pies o en defecto
derivarlo a otro profesional como
puede ser al ortopedista, cirujano
vascular, endócrino, rehabilitación
donde se aplican procedimientos
mecánicos, físicos y
electropodológicos tendentes a
conseguir la óptima condición
funcional del pie una vez superado el
proceso patológico, traumático o
quirúrgico como un medio terapéutico
inicial.

¿Qué perspectivas tienen inmediatas?
Las perspectivas que se  tienen es
disminuir las posibles alteraciones y
deformidades de los pies sobre todo en
la población del adulto mayor que es
el centro de atención en esta casa del
Jubilado universitario de la BUAP, a

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

ARIEL ALEJANDRO GARCÍA PÉREZ

través de la toma de  conciencia que
la atención de los pies es esencial
como parte holística de nuestro cuerpo
y no solo como un plus o un lucro al
que solo tienen derecho una parte de
nuestra población.

¿Los profesionistas que coordina ¿qué
experiencia tienen?
Los profesionistas en podología a mi
cargo son estudiantes ya en la última
parte de  su formación básica que
realizan un servicio social donde
ponen en práctica los conocimientos
adquiridos en las aulas aunada a la
práctica profesional que cada uno
tiene ya que la mayoría trabaja en
centros podológicos reconocidos,
siendo uno de los factores que hacen la
diferencia de otras casa de  jubilados
que tienen el servicio.

¿En su opinión, los jubilados cómo la
consideran respectos a los servicios
que ofrece?
Los jubilados consideran necesario e
importante  este  servicio debido a su
falta  de flexibilidad y  discapacidad
en su vista para  poder realizar el
corte de uñas y callosidades en los
pies, así como para prevenir cualquier
complicación en los pies y mantener
una calidad de vida eficiente.

¿Tienen intercambios profesionales o
colaboraciones con otras instancias
especializadas en su materia?
Se está  pugnando por tener
intercambios en otras instituciones
como la Universidad Complutense de
Madrid para elevar nuestros
conocimientos a través de otras
experiencias y tener otra visión de
otras instituciones afines a nuestra
disciplina.

¿En el interior de la Casa del Jubilado
Universitario se coordinan con otras
áreas?

ALEPH

M

Nuestro departamento mantiene
coordinación con otras áreas de la
salud como medicina alternativa,
fisioterapia o bien el Hospital
Universitario de acuerdo a la
prioridad de la atención.

Nos daría una opinión a los lectores
de nuestra Revista MOMENTO, y en
particular a los jubilados

Terminaré esta pequeña entrevista
haciendo énfasis de la necesidad del
cuidado de nuestros pies como parte
holística de nuestro cuerpo, haciendo
conciencia que cualquier dolencia en
los mismos nos imposibilita a realizar
cualquier actividad, disminuyendo
desde luego nuestra calidad de vida.

La podología al igual que otras
especialidades forman parte del
servicio integral que ofrece la Casa del
Jubilado Universitario, misma que con
la dirección de la Mtra. Ma. Elena
Solano Hernández ha establecido la
política de abrir sus servicios al
público en general sin necesidad de ser
jubilados o trabajadores universitarios,
con un costo más que simbólico que
no es ofertado en ningún espacio de
servicio de salud particulares. Están
invitados nuestros lectores, familiares
y conocidos a aprovechar los servicios
que brinda la CASA DEL JUBILADO
UNIVERSITARIO ubicada en Rio
Suchiate 5501 esquina Av. San Manuel
en el Fraccionamiento Jardines de San
Manuel.
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De todo en pocas palabras

41.- número 41. -En la revista
MOMENTO, con fecha julio 4 de este
año, continué mi colaboración con el
único título, que dice: «De todo, en
pocas palabras»; principié con el
número uno, y así sigo con la
numeración.

42.- recordando el pasado. -
Reproduzco algunos textos que
publiqué en mi periódico «El
Expediente», hace once años; en
febrero de 2002: Comentario. -Los
periodistas estamos expuestos a ser
agredidos, tanto verbal como
físicamente, cuando hacemos uso de
nuestra libertad de hablar o escribir,
aunque algunas veces, nuestra crítica
carezca de completa veracidad.- Pero,
yo creo que, así como el general
Maximino Ávila Camacho, cuando
fue gobernador, decía:  «El que
manda, manda;  y si se equivoca,
vuelve a mandar».  Así el periodista,
su obligación es: «hablar y escribir; y
si se equivoca, vuelve a hablar y
escribir». –El periodista representa al
Cuarto Poder; pero, tiene la suficiente
fuerza, para dominar al primer poder
Ejecutivo, al poder Legislativo y al
poder Judicial. –El periodista, y en
general todos los Medios  de
Comunicación, son la fuerza que
domina al mundo; y, los gobiernos
deben respetarlos y hacer que su
fuerza se acreciente para beneficio de
los pueblos. –Es un deber sagrado el
derecho a la información, pero ésta
debe ser veraz y honrada, sin apegarse
al amarillismo ni a intereses
personales que difamen al informante.
–El periodismo es una necesidad, para

conocer los sucesos que se efectúan en
todos los puntos de una ciudad, de un
país y del mundo entero. Y, nosotros,
los que representamos a la Prensa,
debemos estar orgullosos, pero
siempre que con justicia y honradez,
hagamos nuestro trabajo de
informadores.

43.- carta publicada en «el
expediente», en febrero del año 2002.
–Sr. Lic. Rafael Moreno Valle Rosas,
Srio. De Finanzas y Desarrollo Social.
- Sr. Lic. Estuve escuchando por radio,
al padre José Ignacio González
Molina, en su programa sabatino «La
Mula no era Arisca», por la X.E.C.D.
–Un funcionario de tanta importancia
como lo es usted, me pareció un
hombre sencillo y humano en su
conversación con el padre Nacho –Yo
he criticado mucho a funcionarios
públicos sin embargo, la labor que
usted ha desempeñado al lado del
gobernador Melquiades Morales, ha
sido muy eficiente, dada su capacidad,
sus estudios y su cariño a Puebla;
prefirió dejar otras oportunidades,
para trabajar en bien de su país, no
sólo en el plan financiero, sino el
humano. –Eso es lo que necesita
México, juventud revolucionaria que
no se apeguen fanáticamente a los
partidos políticos, ya que éstos son los
que han perjudicado, no únicamente a
los Estados sino a la Nación. –
»Desarrollo Social», estando en las
manos de usted esta Secretaría, ya
hemos visto los buenos efectos. –La
familia Moreno Valle, ha trabajado
bien por Puebla.

44.-notas cortas en «el expediente» del
año 2002. – Quiero dar el más sincero
pésame, por dos apreciados amigos, el
Sr. Leopoldo Haces Abascal y don
Alberto Pellico Agüeros, asimismo a
sus familiares por la pérdida de sus
seres queridos. (Anexo). He tenido la
suerte de contar con amigos muy
populares de la sociedad poblana, y
que desgraciadamente, también ya
pasaron a mejor vida; los señores don
Manuel Cabañas Pavía, don Enrique
Montoto Arámburo, Lic. Nicolás
Vázquez Arriola; recientemente don
José Luis Castillo Díaz, don Pedro
Budib Name, Lic. Carlos Gutiérrez
Jiménez, Ing. Baraquiel Alatriste
Montoto… y otros más de tiempo
pasado.

45. -  año 2002… Hago el siguiente
comentario: El Presidente de la
república, Lic. Miguel de la Madrid
Hurtado, anunció públicamente,
aunque no por decreto, que estaba
prohibido ponerle nombre de
funcionarios públicos, a calles,
colonias, edificios y demás obras, en
los actos de inauguración. Pareció
buena la sugerencia, pero por vanidad
nadie la llevó a cabo; pues en el caso
del gobernador anterior de Puebla,
abundan las placas con el nombre de
Mariano Piña Olaya, no obstante que
su función administrativa fue
repudiada por toda la ciudadanía. –
Mario Marín Torres, ya le puso su
nombre a un mercado, a una
ambulancia de la Cruz Roja y quien
sabe que hará más tarde.
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46, - el buen vivir.- La vida es dulce.
Ponla en una taza con un poco de café
con crema, y tómatela con un pastelito
a las 12 del día, en compañía de un
amigo, en una mesa del portal del
zócalo. // ¡Sonríe! siempre sonríe a
todas las personas con las que trates.
Con una sonrisa estás dando amor. El
orgullo, envidia y egoísmo, perjudican
la salud y las buenas relaciones entre
semejantes. La sonrisa da felicidad al
cuerpo y alma. Dala a otros: ¡Sonríe! /
/ No te preocupes mucho por el «qué
dirán». -Tus acciones y tus palabras
deben ser sinceras; aunque, algunos te
tomen por tonto o «payazo». -No
finjas humildad. -Sé valiente, y hasta
cierto punto, «conchudo». // No
perjudiques tu salud fumando o
tomando droga alguna, ¡no seas tonto!
–Piensa siempre en lo positivo. –El
aseo en tu persona conserva tu salud y
deja buena impresión ante las
personas que trates. –Sé moderado en
tu forma de hablar, para no cometer
imprudencias. // Pide a Dios por el
éxito de tus actividades físicas y
morales. Haz todo esto para tu «Buen
Vivir». // Hoy y todos los días, al
regresar a casa para comer en familia,
dales un beso en la mejilla a cada uno
de los que componen tu familia. Así,
estarás dando amor y Dios bendecirá
tu hogar, por vivir bajo sus leyes. //
No te amilanes ni te acongojes por tus
problemas de salud y de negocios;
porque, todos tarde o temprano, tienen
solución. Ten fe en Dios, y no
desesperes porque entorpecerás el
ritmo de solución. // No debes burlarte
ni criticar la forma de ser de los
ancianos y de la juventud; cada uno

tiene sus razones. El anciano adquiere
experiencias, pero pierde capacidades.
Los jóvenes tienen inquietudes, pero
carecen de experiencias; considera las
razones de ambos, y no les des
consejos según tu parecer, porque
muchas veces, éstos perjudican. // En
todas tus pláticas, no debes conversar
con sarcasmos, porque eso demuestra
falta de educación. -Sé sincero en tus
apreciaciones, sin hacer burla,
molestando el parecer de otros. -Si
algo no lo comprendes bien, mejor
calla, y no des tu opinión. // Cuando
más penas y dificultades tengas en tus
actividades, deberás soportarlas con
prudencia; pues así, más experiencias
tendrás. ¿Qué objeto tendría la vida si
todo fuera fácil? La vida es
movimiento, acción, fuerza, vigor. -La
evolución requiere de sacrificios,
porque esa es la voluntad de Dios. –
Cada quien, según su edad, tiene sus
propias experiencias; no critiques las
de los demás; si crees que las tuyas son
mejores, aplícalas; pero, toma en
cuenta las de otros, todas tienen su
valor. // Si sufres alguna enfermedad,
y ni aún las medicinas te quitan el
dolor, sé prudente con resignación y
da gracias a Dios, porque tu dolor
debe ser menor, al de otros enfermos
que sufren mucho más que tú. //
«Mente sana en cuerpo sano», dice el
proverbio. Cuida tu salud, evita los
excesos en el comer y tomar. –El
estómago le da vida al cuerpo.
Vivimos porque comemos y
respiramos. Una vida ordenada, nos
da felicidad verdadera; no la felicidad
ficticia que sólo dura unos momentos.
¡Cuida tu salud!, todo exceso perjudica

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

// No tengas miedo a morirte. Piensa,
¿cuántos seres igual a ti, mueren
diariamente en todo el mundo? Y,
¿cuántos han muerto al correr de los
siglos?  Nacimos para morir, esa es la
ley de la vida y la evolución. Todo es
voluntad Divina. Todas las cosas
suceden a tiempo, ni antes ni después.
// Vive feliz este día, dándole gracias a
Dios. –Ayer, ya pasó. –Hoy, no debes
vivir de recuerdos; buenos o malos
¡olvídalos! –Vive feliz este día, con
buenos pensamientos y ocupaciones
sanas. –Ama a tus semejantes y no
hagas cosas malas… Mañana, Dios
dirá.

47.- no olvides que si quieres ver fotos
antiguas y artículos de interés,
conéctate y hazte seguidor del Blog:
http://el-expediente-de-
puebla.blogspot.mx

También por: eladio-alvarado-avila  -
encontrarás algo bueno.

Correo electrónico:
expedi_alvaa@hotmail.com
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Wawamericú

Un viaje, un recorrido, un sueño:
Latinoamérica a bordo de un Citroen
3CV para contactar con los más
pequeños a través de los títeres.
Wawamericú: Una idea que se hizo
realidad desde enero y que comenzó
como una charla de amigos y el
gusto por viajar, la experiencia con
los títeres, el placer del juego con los
niños, que fue tomando forma en los
universos de María Belén Funes y
Jorge López. «El proyecto consiste en
viajar por América Latina hasta
México a bordo de un Citroen 3CV
1979, con el objetivo de llevar títeres
a diferentes lugares, escuelas, plazas
y espacios públicos, para promover
la idea de los niños en las sociedades
en las que viven, a partir de

actividades lúdicas que pueden
transformarse en personas activas y
aplicarlo para poder cambiar algo
de la realidad en la que viven.»

Hace un año compraron el Citroen,
al que llaman La flecha negra, y los
llevó a su restauración y se
encontraron con el gran Quique Di
Mauro, uno de los referentes
titiriteros del país, que les dio una
mano importante en esto de la
planificación. Y manos a la obra, a
viajar con los títeres para ir dejando
una semilla y hacer partícipe del
proyecto, donde el propio Citroen es
su propio escenario. La ruta no
estuvo tan marcada, cruzaron por
Chile hacia Perú y de ahí fueron

avanzando hasta llegar a México,
pasando Chiapas, Oaxaca,
Guanajuato, Veracruz y su último
punto: Puebla. Tuvimos la fortuna de
encontrarlos y que visitaran el Club
& Museo sólo por un par de días, y
de ahí emprendieron el regreso hacia
Veracruz para embarcar el auto de
regreso y ellos viajar por avión, con
la idea de alguna vez poder regresar
o traer el auto para exhibirlo.
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Retomando la costumbre de recordar
las efemérides taurinas del mes,
Rincón Taurino ha considerado
hacerlo nuevamente a partir del mes
de agosto, en el que se recuerdan los
nombres de grandes figuras del toreo
desaparecidas durante  este espacio
de tiempo,  tales como las del propio
«Manolete, Ignacio Sánchez Mejías,
«El Yiyo», así como el inolvidable
Valente Arellano y, por supuesto, a
Manolo Martínez, entre otros, de
quienes recordaremos sus grandes
triunfos o simplemente los hechos
más significativos de su desempeño
profesional en los siguientes
párrafos.

Tal como lo hemos indicado, y
siendo este mes tan importante
dentro de la historia de la Fiesta
Brava por todos aquellos
acontecimientos acumulados en el
mismo, en el que por supuesto
destaca el  fallecimiento del llamado
«Monstruo Cordobés», Manuel
Rodríguez «Manolete», así como
algunos otros, de los cuales nos
referiremos a continuación:

Día      Año

 1     1937    Gran faena del torero
potosino Gregorio García, en la
plaza de El Toreo, misma que se
encontraba ubicada en la colonia
Condesa de la Ciudad de México, al
novillo Cocherito, de don Carlos
Cuevas, en una tercia en la que
alternaba con Paco Hidalgo y
Eduardo Solórzano.

RINCÓN TAURINO

Efemérides del mes de agosto

2        1894    Fallece en Sevilla,
España, Fernando Gómez  «El
Gallo», quien fuera padre de los
toreros Rafael y  José,  igualmente
apodado «Joselito».

3      1997    Indulto en la Plaza
México capitalina del novillo de
nombre Feligrés,  procedente de la
ganadería de La Venta del Refugio,
inmaculadamente toreado por  Julián
López «El Juli» en una tarde en que
compartía cartel con Alberto Huerta
y Gerardo Gaya,  quienes mataron
una novillada de Xajay.

4      1946    Gran triunfo de Carlos
Arruza, en la plaza española de
Barcelona, alternando con Pepe
Bienvenida y «Morenito de
Talavera», con toros de Sánchez
Cobaleda.
5    1926   Se presenta en Madrid
actuando como novillero Joaquín
Rodríguez «Cagancho», también
conocido  años después como «El
Gitano de los ojos Verdes».

6   1978     Se presenta como
novillero en la Monumental Plaza
México, Rodolfo Rodríguez «El
Pana», en una novillada de
selección, causando sorpresa por su
estilo de toreo, tan tradicional y
alejado de los cánones actuales.

7  1966    Fallece en Nogales,
Sonora, Alfredo Just. Notable artista
valenciano creador de las notables
esculturas  taurinas que circundan la
Monumental Plaza México.

8     1943      Gran Triunfo de Luis
Procuna, conocido  por su mechón
blanco como «El Berrendito de San
Juan»,  con una de las más
espectaculares faenas realizadas por
novillero alguno, al novillo Barbián,
procedente de la ganadería
tlaxcalteca de Piedras Negras.

9      1995    Muere el arriba
mencionado matador mexicano Luis
Procuna, al caerse el avión en que
viajaba con destino a Nicaragua.

10      1997    Debuta en la Plaza
México el entonces novillero
poblano, José Rubén Arroyo,
alternando en esa tarde con Alfredo
Gutiérrez y Jerónimo, con novillos
de Javier Garfias.

11      1916     Nace en
Aguascalientes el matador Alfonso
Ramírez  «El Calesero».

12   1999     Muere  en la Ciudad de
México el matador de toros poblano
Armando Chávez,  mejor conocido
como «Carnicerito de Puebla».

13    1529      Primera corrida de
toros celebrada en México,
organizada por el conquistador
Hernán Cortés, para celebrar la
caída de la llamada Gran
Tenochtitan.

14      1977        Muere en San Luís
Potosí  el ganadero de la vacada de
Carranco,  Ricardo «El  Pollo»
Gómez Medina.
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RINCÓN TAURINO

31    1924      El entonces Presidente
de la República, Álvaro Obregón,
asiste a la plaza El Toreo para ver la
novillada en la que participaban tres
novilleros nacionales: Porfirio
Magaña, Juan Espinosa «Armillita»
y Genaro Corona, quienes  mataron
una novillada de La Laguna.

Así hemos recorrido en las páginas
anteriores lo más importante dentro
de la Fiesta  Brava, ocurrido en el
mes de agosto, destacando sin duda
el triste suceso de la grave cogida y
muerte de «Manolete», del que nos
ocuparemos con mayor detalle, así
como los acontecimientos
posteriores.

También intentaremos abundar sobre
la llamada «Diosa rubia del  Toreo»,
la que como lo hemos anotado
debutara en nuestro país durante el
presente mes de agosto, pero de
1939, luego de obtener  grandes
éxitos en tierras de  Sudámérica.

15     1988     Muere el matador de
toros colombiano Pepe Cáceres,
víctima  de una grave cornada
cuando reiniciaba su temporada en
los ruedos taurinos del mundo.

16     1970    El entonces novillero y
ahora gran fotógrafo taurino,
Armando Rosales «El Saltillense»,
pierde el ojo derecho por cornada de
un novillo de San Isidro.

17       1926     Nace en
Aguascalientes el matador de toros
Rafael Rodríguez, mejor conocido
como «El Volcán de Aguascalientes».

18       1946      Mortal cornada del
novillero mexicano Eduardo Liceaga
en la plaza de San Roque, España,
provocada por un novillo de Concha
y Sierra. La muerte ocurrió  varios
días después en Algeciras.

19     1973      Gran triunfo de
Carlos Serrano «El Voluntario»  en
la Plaza México, al indultar al
novillo Cantarito, de Campo Alegre.

20      1939      Debut y espectacular
triunfo ocurrido en El Toreo de la
colonia Condesa, de la llamada
«Diosa rubia del Toreo», la bella
torera peruana Conchita Cintrón.

21      1960         Fuerte cornada al
matador  mexicano Carlos Vera
«Cañitas», por el toro Buen Mozo,
de Ayala.

22      1953         Carlos Arruza
adquiere la ganadería de Pastejé a

los deudos de su fundador, don
Eduardo Iturbide.

23      1992        Nace en Puebla el
matador Jesús Luján.

24    1955      Fallece el prestigiado
ganadero mexicano don Antonio
Barbabosa.

25      1912      Nace en Mixcoac,
D.F., Luis  Castro «El Soldado».

26     1982     Fallece en México el
hijo de don Antonio Llaguno, hijo de
quien fuera el famoso ganadero  y
fundador de la vacada de San
Mateo.

27     2000        Francisco «Curro»
Rivera viste por última vez el terno
de luces.

28    1947      Grave cogida en la
plaza de Linares, España, al
matador Manuel Rodríguez
«Manolete»  por el toro Isleño, de la
ganadería de Miura, en tarde en que
alternaba con «Gitanillo de Triana»
y Luis Miguel Dominguín.
29     1947    Muere a las 5:07 de la
mañana Manuel Rodríguez
«Manolete», herido gravemente la
tarde anterior.

30    1942     Gran Faena realizada
en la plaza El Toreo al novillo
Mañico, por Rafael Osorno, quien
años después se convirtiera en gran
subalterno.
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